
И для себя, и для общей пользы

Бизнесмен с мировым именем однажды сказал: 
«Предприниматель – это не должность.
Это состояние ума людей, которые хотят изменить 
будущее». С этим трудно не согласиться. Во времена 
рыночной экономики государство делает ставку на 
предпринимателей как на силу, способную помочь
в развитии производительных сил общества. 

В Алагирском районе действуют 
747 субъектов предприниматель-
ской деятельности, которые явля-
ются основными налогоплательщи-
ками, способствующими повыше-
нию поступлений в бюджеты всех 
уровней, вовлечению финансовых 
средств в различные отрасли эко-
номики. Численность лиц, работа-
ющих в малом и среднем бизнесе, 
составляет более 30 процентов 
от всех работающих в экономике 
района, без учета занятых в личных 
подсобных хозяйствах. Основными 
предприятиями и организациями в 
промышленной отрасли являются 
ООО «Стройсервис» (руководи-
тель Олег Габеев); ООО «ДДД», 
ООО «ЮгСтройРазвитие» (Георгий 
Хударов), ГУП «Базисный склад» 

(Тотраз Цидаев), ООО «Стройпро-
гресс» (Чермен Ботоев). 

В районе есть производители 
сельскохозяйственной продукции, 
имеющие статус предпринимате-
лей. В этой сфере работают 153 
представителя малого бизнеса. В 
2020 году на площади 8140 гекта-
ров было произведено 68058 тонн 
зерновых культур, средняя уро-
жайность гектара составила 83,6 
центнера. В ООО «Агро-Ир» (Рус-
лан Хадарцев) получили самую 
высокую урожайность кукурузы на 
зерно – 123 центнера с гектара. В 
ООО «Фат-Агро» (Заур Марзоев) 
и СПК «Милана» (Борис Дзеби-
сов) этот показатель составил 100 
центнеров, в ООО «Дружба» (Игорь 
Кадзаев) – 80 центнеров с гектара. 

Хороших результатов добились 
также в хозяйствах ИП Глава КФХ 
Л. Келехсаева и ИП Глава КФХ С. 
Персаев.

Безусловный лидер в сфере са-
доводства в районе – ООО «Влад-
ка», генеральным директором кото-
рого является Владимир Печеный. 
Хозяйство занимается реализацией 
крупного развивающегося инвести-
ционного проекта в сельском хозяй-
стве района, а именно – закладкой 
интенсивных садов и строитель-
ством фруктохранилища. В 2020 
году на 122 гектарах плодонося-
щего сада произведено 3100 тонн 
яблок при средней урожайности 
254 центнера с гектара. В ближай-
шие годы планируется увеличить 
производство фруктов до 5000 тонн 
в год на площади 137 гектаров.

Для предпринимателей все бо-
лее привлекательным становится 
и животноводство. В последние 
годы сельхозтоваропроизводители 
ощущают значительную государ-
ственную поддержку. 

– В Алагирском районе реа-
лизуется региональный проект 
«Система поддержки фермеров и 
развитие сельской кооперации», 
входящий в федеральный проект 
«Акселерация субъектов малого и 
среднего предпринимательства» 
национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы», 
– говорит начальник управления 
экономического развития АМС Ала-
гирского района Лариса Икоева. 
Всего в 2020 году предпринимате-
лям, работающим в агропромыш-
ленном комплексе, было предо-
ставлено в рамках реализации 
мероприятий по поддержке малых 
форм хозяйствования 165,7 млн. 
рублей. А в 2021 году достижение 
значительных результатов в агро-
промышленном комплексе возмож-
но за счет поддержки малых форм 
хозяйствования путем предостав-
ления субсидий и грантов на воз-
мещение части затрат, связанных с 
производственной деятельностью. 
Кроме того, планируется предо-
ставление гранта «Агростартап» 
тринадцати субъектам малого и 
среднего предпринимательства на 
общую сумму 47 млн рублей.

В 2020 году на территории Ала-
гирского района создана Зона 
приоритетного экономического 
развития с целью обеспечения бес-
прецедентных условий ведения 
бизнеса и реализации новых ин-
вестиционных проектов. На сегод-
няшний день подписаны договоры 
с тремя резидентами. В ближайшее 
время в Нижнем Унале заработа-
ет СПСК «Алания Продукт» – со-
временный завод по переработке 
молока и производству молочных 
продуктов. В поселке Мизур от-
крылся швейный цех, в Верхнем 
Згиде ООО «Згидская панорама» 
строит туристическую деревню. В 
течение реализации проектов – от 
трех до четырех лет – будут созда-
ны более 150 рабочих мест. Общий 
объем инвестиций в период с 2021 
по 2023 годы составит около 65 
млн. рублей.

Татьяна БАЙБАРОДОВА. 
Фото Артура ЗАНГИЕВА.

Безопасность
в школах

Под председательством временно испол-
няющего обязанности Главы РСО–А Сергея
МЕНЯЙЛО состоялось внеочередное совмест-
ное заседание Антитеррористической комиссии 
в РСО–А и Оперативного штаба в РСО–А в режи-
ме конференцсвязи. На повестке дня – вопрос 
организации информирования населения о 
мерах по противодействию терроризму. Кроме 
того, на заседании подняли вопрос организации 
эффективной системы безопасности в школах.

Как отметил официальный представитель Националь-
ного антитеррористического комитета – руководитель 
Информационного центра НАК Андрей Пржездомский, 
террористов, преступников и массовых убийц, как правило, 
сложно вычислить на стадии подготовки к преступлению. 
Именно поэтому нужна концентрация усилий всех заин-
тересованных органов власти и ведомств на критических 
местах.

– Мы должны определять и находить с помощью 
различных механизмов группы риска и, прежде всего, 
работать с ними. Для этого необходим комплекс работ. 
И только с таким подходом мы можем получить поло-
жительный результат, – обозначил он.

С докладом о принятии дополнительных мер, направ-
ленных на повышение эффективности обеспечения анти-
террористической защищенности объектов образования, 
выступила врио министра образования и науки РСО–А 
Людмила Башарина. Руководитель ведомства отметила, 
что профильные ведомства уже разработали и утвердили 
дорожные карты по реализации требований антитеррори-
стической защищенности.

По результатам заседания были выработаны дополни-
тельные меры по организации своевременного и объектив-
ного информирования жителей республики о работе орга-
нов власти и силовых структур в области профилактики 
терроризма и пресечения преступлений террористической 
направленности.

По материалам пресс-службы Главы и 
Правительства РСО–А.
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С. МЕНЯЙЛО:

«Трагедия в Казани, произошедшая
11 мая, продемонстрировала, что в таком 

исключительно важном для всех регионов 
вопросе, как обеспечение безопасности 
образовательных учреждений, остается много 
проблем. Остаются недостаточными и меры, 
принимаемые по профилактике терроризма 
среди молодежи. Должна работать четко 
выработанная система мер по недопущению 
вышеуказанных происшествий, особенно в 
нашей республике, где ранее происходили 
трагические события.
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ
Сорок седьмое заседание Парламента Респу-

блики Северная Осетия – Алания шестого созыва 
состоится 27 мая 2021 года в 10 часов в зале 
заседаний Дома правительства (пл. Свободы, 1).

Регистрация депутатов и приглашенных будет 
проводиться 27 мая 2021 года с 9 часов в фойе 
Дома правительства.

Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16.

73.40 89.95 +0,27
-0,13

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. На 8:00 
24 мая на территории Республики Северная 
Осетия-Алания зарегистрировано 16963 (+7 
за сутки) случаев заражения новой коронави-
русной инфекцией. 221 человек находятся на 
амбулаторном лечении. 32 человека проходят 
лечение в медучреждениях республики. 16504 
выздоровели, 206 скончались.
♦  И НАС ПОТРЯСЛО… Во вторник жители 

Владикавказа ощутили землетрясение. Под-
земные толчки магнитудой 4,8 были зафикси-
рованы на севере Грузии в 00.43 По данным 
сейсмологов, эпицентр находился примерно 
в 67 км к юго-востоку от столицы Северной 
Осетии, очаг – на глубине 12 км.
♦  РАЙОН СТРОИТСЯ. В рамках нацпроек-

та «Здравоохранение» в Ирафском районе 
продолжают строить новые фельдшерско-
акушерские пункты. 7 ФАПов уже введены 
в эксплуатацию. Медучреждения в селениях 
Средний Урух и Махческ отвечают всем совре-
менным нормам и требованиям. Фельдшерско-
акушерский пункт строится еще и в селении 
Мацута. Работы ведутся с опережением 
сроков. Ремонтируются также поликлиника в 
Чиколе и амбулатория в Сурх-дигоре. Следую-
щая на очереди – больница в селении Чикола.
♦  ОБСУДИЛИ НА МЕСТЕ. Состоялось 

выездное заседание депутатов городской 
Думы по проблемам поселка Южный. Его 
жители долгое время претерпевали разные 
неудобства: перебои со светом, плохие до-
роги, отсутствие детских площадок, и не 
только. Депутаты городского собрания взяли 
ситуацию под личный контроль. По программе 
социально-экономического развития в Южном 
уже заасфальтировали центральную дорогу и 
отремонтировали 8 придомовых территорий. 
Программа рассчитана на 5 лет.
♦  ОПРЕДЕЛИЛСЯ ПОБЕДИТЕЛЬ. В финал 

конкурса «Лидеры интернет-коммуникаций 
России» вышли всего 52 человека. Один из 
них известный политтехнолог из Северной 
Осетии – Давид Газзати.

Всего в конкурсе приняли участие более 13 
тысяч человек со всей страны.
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Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

Прививка против 
«короны»

Вакцинация от коронавируса – один из способов 
остановить пандемию, утверждают ученые всего мира. 
Как показывают их исследования, если даже человек, получивший 
прививку, заразится Covid-19, вероятность развития тяжёлой формы 
заболевания у него практически исключена. 

Таким образом, массовая вакцина-
ция даст возможность безопасно пере-
двигаться как по России, так и между 
странами. А значит, бизнес будет вновь 
работать без ограничений, опять будут про-
водиться массовые мероприятия в режиме 
реального времени, туристы смогут отды-
хать там, где хотят. Для такого эффекта 
вакцинация должна быть массовой.

– Я приняла решение сделать прививку 
против COVID-19 абсолютно взвешенно и 
самостоятельно, – рассказывает начальник 
отдела информационного обеспечения – 
пресс-службы главы АМС г. Владикавказа 
Зарина КАЛЛАГОВА. – В этом, конечно, 
присутствовала и эмоциональная состав-
ляющая, поскольку коронавирус затронул 
непосредственно мою семью, друзей и 
родственников. Некоторые, к сожалению, 
не смогли справиться с болезнью. 

Во время пандемии, социальной изоляции 
я, как сотрудник пресс-службы, вместе 
с другими муниципальными служащими 

работала, постоянно находилась на вы-
ездах. Встречалась с людьми и очень бес-
покоилась, что «принесу» заразу домой. 
Поэтому, когда появилась возможность 
пройти вакцинацию, уже морально была го-
това. Кроме того, предварительно изучила 
тему, пообщалась со специалистами, по-
знакомилась с официальной информацией 
в Интернете, посоветовалась с врачами, 
представителями Минздрава и решила 
вакцинироваться. Сегодня об этом ничуть 
не жалею. Наоборот, очень рада тому, что 
могу быть спокойна за себя и своих близких.

Прививку перенесла довольно легко, по-
бочных эффектов не было, незначительно 
повысилась температура, немного покрас-
нело место укола. Но все это соответствует 
норме. Больничный, выходные не брала, 
потому что чувствовала себя нормально.

Считаю, что провакцинироваться должен 
каждый. Это очень важно. У нас, россиян, 
есть уникальная возможность: мы имеем 
доступ к бесплатной вакцинации. При этом 
многие мои друзья из других стран запи-
сываются в очередь на иммунизацию, но 
даже в этом случае у них нет гарантии, что 
получат вакцину в этом году. Хотя очень 
этого хотят и ждут. Поэтому предлагаю тем, 
кто еще сомневается в эффективности и 
безопасности российских препаратов, из-
учить официальную, проверенную инфор-
мацию, поговорить с врачами и тогда уже 
принимать решение. А не прислушиваться 
к сомнительным рассылкам и постам в 
WhatsApp, Инстаграм и других соцсетях…

Нателла ГОГАЕВА. 

Свое дело: плюсы и минусы
Батраз ГАГИЕВ, директор НО «Фонд поддержки 

предпринимательства»:
– К плюсам я бы отнес независимость. Свое дело – это, 

прежде всего, свобода действий, свобода принятия ре-
шений, когда все зависит от тебя. Свобода творчества, 
я бы сказал. Что касается минусов, то в числе основных 
– возможность поверхностного отношения к делу. То 
есть для занятия собственным бизнесом нужна полная 
сосредоточенность и предельно четкая проработка во-
проса. Не у всех это получается, не все на это способны...

Таймураз КОКОЕВ, общественный деятель, педагог: 
− Легально открыть свое дело в республике сейчас 

легко, но для того чтобы начать путь настоящего пред-
принимателя, необходимо наличие особых качеств. За-
нимаясь своим собственным ремеслом, человек должен 
иметь крепкий психо-эмоциональный уклад характера и 
уверенность в правильности выбранной цели, а только 
потом уже наличие финансовых средств, для того чтобы 
привести механизм в действие.

Считаю, что уже пора учредить звание «Заслужен-
ный предприниматель РСО–А», ведь у нас есть умные, 
талантливые люди, которые не только создают рабочие 
места, но и развивают предпринимательство в нашей 
республике, вносят свой вклад в ее  социально-эконо-
мическое развитие. 

Альберт ХАДОНОВ, предприниматель, с. Чикола:
– Предпринимательство – во-первых, призвание. Это 

очень ответственное занятие, которое требует больших 
сил и умений, желания работать, учиться новому, и вряд 
ли вам это привьют в аудиториях высшего учебного заве-
дения. Человек должен обладать способностью к самоор-

ганизации, принимать самостоятельные решения, нести 
за них ответственность. Главный «плюс» – достижение 
личностного успеха и материального благосостояния.

Основной «минус» – зависимость от состояния рынка, 
поставщиков, от недобросовестных чиновников…

Чермен МУРАШЕВ, представитель Движения Захара 
Прилепина в РСО–А:

– Знаю ситуацию изнутри, сам долгое время занимался 
предпринимательством.

Усилия руководство России прилагает немалые, но 
увеличить помощь существенно следует в сфере мало-
го и среднего предпринимательства. Мы – за помощь 
гражданам. Пора уже.

Таймураз ТЕДЕЕВ, начинающий предприниматель: 
– Главным минусом является бумажная волокита. Для 

того чтобы открыть собственное дело, нужно обойти мно-
жество инстанций. Думаю, это всем и так известно. Также 
хотел бы отметить, что чрезвычайно сложно доносить 
информацию до конечного потребителя. Мало того, что 
он консервативен и недоверчив по отношению ко всему 
новому, так еще и стоимость маркетинговых услуг непо-
мерно высока именно в нашем регионе. Не знаю, с чем 
это связано. Несомненно, нужно развивать в республике 
культуру малого бизнеса. 

Если говорить о плюсах, то в первую очередь нараба-
тывается чувство самостоятельности. Весь успех компа-
нии зависит только от тебя. Впрочем, как и неудачи. Это 
здорово в плане жизненного багажа. 

К. КАБИСОВ, предприниматель:
– Я собираюсь принять участие в республиканской 

программе развития овощеводства в закрытом грунте, 
если она будет продолжена. Меня устраивает то, что 
программа хорошо поддерживается материально и 
консультативно.

А то, что я раньше не подал заявку на участие в ней, 
– результат негативного опыта, который у меня есть. Не-
сколько лет назад  пытался войти в одну из программ, 
связанных со строительным бизнесом и ЖКХ. Тогда люди 
из солидных контролирующих и правоохранительных 
органов меня просто запрессовали. Очевидно, у них были 
свои кандидаты на тот вид бизнеса. Поэтому опасения 
остались. И еще. В последнее время доходы населения 
падают, его покупательская способность снижается.
А для бизнеса это – проблема.

26 МАЯ 2021 ГОДА
СРЕДА 

№ 91 (28287)

Наследие
Сосланбека Едзиева

Центр 
интеллектуальной
и духовной жизни

восход  4:26
заход  19:28

долгота дня  15:02

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
15 16

ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 26 мая 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 
местами кратковременный дождь, в отдельных пунктах 

сильный, гроза, при грозе усиление ветра. В горах выше 3000 м 
слабая лавиноопасность. Температура воздуха по республике 
17–22 градуса тепла, во Владикавказе – 17–19 градусов тепла. 

Гендиректор ООО «Владка» В. Печеный с начальником районного управления Гендиректор ООО «Владка» В. Печеный с начальником районного управления 
сельского хозяйства Т. Моураовым и главным инженером О. Бутаевым.сельского хозяйства Т. Моураовым и главным инженером О. Бутаевым.
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ОБЪЕКТОБЪЕКТ

Перспективы и возможности – есть!
Инновационная компания 
Агропромышленный холдинг 
«Мастер-Прайм. Березка»
в Хаталдоне стала местом встречи 
врио Главы РСО–А Сергея 
МЕНЯЙЛО с руководителями 
крупных предприятий, 
работающих в сфере 
агропромышленного комплекса
на территории республики. 

Производство молочной продукции, мяса, рыбы, 
овощей и фруктов, ягод и орехов – важнейшие 
направления сельского хозяйства. Агрохолдинг, 
заслуживший репутацию надежного производи-
теля высококачественной натуральной продук-
ции, – яркий пример упорной работы по развитию 
бизнеса, умения руководства видеть перспективы 
и добиваться поставленной цели. Поэтому и раз-
говор о будущем сельского хозяйства, по мнению 
врио главы региона, должен был состояться здесь.

Перед началом встречи генеральный директор 
Агрохолдинга Лариса Бекузарова провела не-
большую экскурсию по производственным участ-
кам предприятия. Сергею Меняйло и министру 
сельского хозяйства Казбеку Вазиеву показали 
помещения, в которых содержится поголовье 
французской породы «монбельярд», в том числе 
молодняк, где звучала негромкая французская 
музыка, выгульные площадки, производственные 
цеха, а также представили небольшую выставку 
готовой продукции. Она хорошо известна в респу-
блике и за ее пределами своими хорошими вкусо-
выми качествами и разнообразием. Молоко, сыры, 
кефир, сметана, йогурты, масло и другие продукты 
неоднократно признавались лучшими по качеству 
на всероссийских и международных конкурсах. 
Врио главы региона отметил, что, безусловно, 
достижения агрохолдинга значительны, он явля-
ется флагманом предприятий – производителей 
молочной продукции. Но стремиться есть к чему, 
ведь совершенству дела, в которое вкладываются 
огромные финансовые средства, знания и опыт, 
время и силы, нет предела. Сергея Меняйло инте-
ресовали программы, по которым агропредприятия 
республики планируют развиваться.

– Такие программы должны быть у каждого 
руководителя, я хочу знать, к каким целям вы 
стремитесь, в какой государственной поддерж-
ке нуждаетесь, – обратился он к участникам 
встречи. – Сегодня форм помощи от государства 
на всех уровнях, как никогда ранее, много. При 

необходимости есть возможность привлечь и 
дополнительные меры поддержки производите-
лей сельскохозяйственной продукции, помочь в 
решении проблем, в том числе организационных. 
Хочу обратить ваше внимание, что данная встреча 
является составляющей индивидуальной ком-
плексной программы социально-экономического 
развития республики, поэтому мне важно знать 
устремления руководителей крупных бизнес-
проектов.

Лариса Бекузарова рассказала о реализации 
проекта, рассчитанного на 10 лет. Планируется 
строительство четырех ферм, на 250 голов каж-
дая. К строительству первой агрохолдинг присту-
пит уже в текущем году, она будет находиться на 
повороте в поселок Верхний Фиагдон. Это будет 
полностью роботизированное демонстрационное 
производство, которое смогут посещать туристы, 
желающие познакомиться с традициями и бытом 
осетинского народа. На ферме им покажут, как 
проходит процесс дойки и изготовления сыра, 
научат печь национальные пироги. В настоящее 
время практически готова проектно-сметная до-
кументация, заявка рассматривается в Россель-
хозбанке. Две из четырех ферм будут построены в 
Ардонском районе. Агрохолдинг планирует также 
возвести завод по производству твердых сыров. 
Проект уже есть, строительство предполагается 
начать через два года. 

Своими планами на ближайшую перспективу 
поделились учредитель ООО «Остров Аквакуль-
тура» Данила Дюднев, председатель СПК «Де 
Густо» Рима Дзицоева, гендиректор ООО «До-
лина спаржи» Валерий Ревазов, гендиректор 
ООО «Ир-Агро» Дмитрий Дзгоев, заместитель 
гендиректора ООО «Арлан Фиш» Сергей Ка-
лицов, директор Северо-Осетинского Центра 
развития бизнес-операционного офиса Ставро-
польского регионального филиала АО «Россель-
хозбанк» Георгий Ходаковский, гендиректор 
ООО «ФАТ-АГРО» Заур Марзоев, гендиректор 
ООО «Владка» Владимир Печеный и другие.

– Предстоит серьезная работа по развитию 
экономики Осетии. У нас есть перспективы 
и есть возможности развивать сельское хо-
зяйство, производить конкурентоспособную 
высококачественную продукцию, – подытожил 
встречу врио Главы республики Сергей Меняй-
ло. – Это подтвердил сегодняшний диалог с 
руководителями агропредприятий. Чувствуется 
настрой на дальнейшее развитие агропромыш-
ленного комплекса, и власть окажет всемерную 
поддержку для насыщения рынка необходимой 
республике продукцией, создания рабочих мест 
и в конечном итоге – повышения уровня жизни 
людей.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.

Лизинг
и кредиты
Более 500 единиц новой 

техники поступили в помощь
земледельцам республики.

С началом посевной земледельцы Ди-
горского района заметно задержались 
из-за холодной и дождливой погоды.
К началу прошлой недели успели по-
сеять только 3 тыс. гектаров кукуру-
зы на зерно и 156 гектаров картофеля.
Но за судьбу весенней страды местные 
сельхозтоваропроизводители особенно не 
переживают. Дело в том, что перед началом 
весенне-полевых работ хозяйства Дигор-
ского района приобрели крупную партию со-
временной сельскохозяйственной техники:
11 тракторов, 3 самоходных опрыскивателя 
и две сеялки. Все машины последнего по-
коления, высокопроизводительные.

– Новая техника позволяет применять 
самые прогрессивные технологии воз-
делывания полевых культур, – говорит на-
чальник отдела ГКУ «Управление сельского 
хозяйства РСО–А» по Дигорскому району 
Марина Бадриева. – А это важное условие 
получения в дальнейшем высоких урожаев. 
Также полученная техника, отличающаяся 
высоким уровнем автоматизации, значи-
тельно облегчает труд механизаторов. Они 
прошли курс обучения и неплохо освоили 
новые машины.

Надо сказать, что пополнили свой машин-
но-тракторный парк не только в Дигорском 
районе. Обзавелись новыми машинами и 
сельхозтоваропроизводители Моздокско-
го, Правобережного и других районов. В 
последние годы наблюдается резкий рост 
количества приобретенных тракторов, 
комбайнов, посевных и почвообрабатыва-
ющих машин. Например, в минувшем году 
сельхозтоваропроизводители Северной 
Осетии получили 125 единиц сельскохозяй-
ственной техники и оборудования на сумму 
233 млн 581 руб. Из этого количества через 
АО «Росагролизинг» поставлено 20 единиц 
на сумму 64,4 млн руб., через «Сбербанк 
Лизинг» 7 единиц на 22,3 млн руб., через 
«Дойче Лизинг Восток» – 3 единицы  на 13,9 
млн руб. Благодаря кредиту, предоставлен-
ному  АО «Сбербанк», получено 4 единицы 
на 20,8 млн руб., а через кредит, который 
субсидируется Министерством сельского 
хозяйства и продовольствия Российской 
Федерации, 6 единиц на 10,1 млн руб.

Но больше всего техники и оборудования 
сельхозтоваропроизводители приобрели 
за личные средства – 85 единиц на сумму 
81,9 млн руб.

Вся приобретенная техника поставлена 
нашим аграриям на льготных условиях, 
отмечают в Министерстве сельского хозяй-
ства и продовольствия Северной Осетии. 
При этом максимально учитываются инте-
ресы сельхозтоваропроизводителей как по 
части процентных ставок, если это касается 
поставок в кредит, так и по срокам оплаты. 
Теперь важно, чтобы получатели машин и 
оборудования добросовестно в оговорен-
ные сроки рассчитались с поставщиками 
за приобретенную сельскохозяйственную 
технику.

В целом за последние три года с помощью 
механизмов лизинга и льготных инвестици-
онных кредитов хозяйствами приобретено 
554 единицы техники на сумму 2,5 млрд руб. 
В предыдущие годы вследствие того, что 
механизм лизинга техники в республике 
практически не работал, товаропроизво-
дители приобретали сельскохозяйственную 
технику всего на 100–150 тыс. рублей в год.

Как считают в министерстве, высокие 
темпы поставок современных машин и 
оборудования для агропромышленного 
комплекса республики сохранятся и в бли-
жайшей перспективе. Сельхозтоваропро-
изводители будут приобретать высоко-
производительные и ресурсосберегающие 
агрегаты, которые за один проход совер-
шают несколько агротехнических опера-
ций, и комбайны повышенной мощности и 
комфортности, вроде тех, что поступили 
недавно в распоряжение вновь создан-
ной Ирафской машинно-технологической 
станции в количестве 15 единиц. Эта тех-
ника также поставляется в рамках государ-
ственных программ, предусматривающих 
льготный режим для сельхозтоваропро-
изводителей.

С. КОЗЫРЕВ. 

Уважаемые
предприниматели Осетии!

Сердечно поздравляю вас с про-
фессиональным праздником – Днем 
российского предприниматель-
ства!

Сегодня мы с особой признатель-
ностью чествуем людей, которые с 
большим упорством и настойчиво-
стью уверенно осваивают экономи-
ческое пространство. 

Свое дело – это всегда вызов и 
всегда риск. В свою очередь, предприниматель – это 
призвание и характер, способность оценивать перспек-
тиву, преодолевать трудности и достигать заявленной 
цели. И эти, несомненно, достойные качества присущи 
далеко не каждому человеку. Для вас не существует 
рамок рабочего времени, ведь избранному делу вы 
отдаетесь без остатка. Это ваши энтузиазм и кропотли-
вый труд создают рабочие места, меняют облик наших 
городов и сел, внедряют новые технологии, заботятся о 
комфортных условиях жизни и отдыха. Иными словами – 
вашими руками созидается все окружающее и обеспечи-
вается социально-экономическое развитие республики. 

Конечно, перед каждым из вас стоит немало сложных 
задач, которые предстоит выполнить, подчас вопреки 
всем обстоятельствам. Убежден, у вас все непременно 
получится. Спасибо всем вам за пользу, которую вы 
каждый день несете обществу, за принятие ответствен-
ности и смелый взгляд в будущее. Пусть ваше дело будет 
успешным, процветающим и полезным для республики и 
ее будущих поколений! Здоровья вам, семейного благо-
получия, силы духа и твердой веры в себя!

Председатель Парламента
Республики
Северная Осетия – Алания
                                                           Алексей МАЧНЕВ.

Уважаемые руководители и работники про-
мышленных предприятий республики,

организаций малого и среднего бизнеса!
Правление Северо-Осетинского 

регионального отделения Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей поздравляет вас 
с профессиональным праздником 
– Днем российского предприни-
мательства!

Ваш добросовестный труд и осу-
ществляемая предприниматель-
ским сообществом последователь-

ная работа по наращиванию объемов производства 
выпускаемой продукции, привлечению инвестиционных 
ресурсов, внедрению инновационных высокотехноло-
гических процессов способствуют социально-эконо-
мическому развитию республики и выполнению обяза-
тельств, предусмотренных Трехсторонним соглашением 
между республиканскими объединениями профсоюзов, 
работодателями и Правительством Республики Север-
ная Осетия – Алания.

Примите, уважаемые коллеги, наши поздравления и 
пожелания вам крепкого здоровья, семейного благопо-
лучия и новых трудовых свершений во благо развития 
республики.

Юрий БИРАГОВ,
Председатель Правления Северо-Осетинского 

регионального отделения Российского союза про-
мышленников 

и предпринимателей.

ПОЗДРАВЛЕНИЯПОЗДРАВЛЕНИЯ

Успех обеспечен знаниями

Какой подарок ученик может сам себе сделать
к окончанию школы? Помимо успешно сданного ЕГЭ, 
разумеется. Пока вы думаете, мы расскажем о ребятах, 
которые к своему аттестату смогут приложить диплом 
победителя конкурса «Выпускник года».

В конце прошлого столетия, в 1995 
году, Северо-Осетинский региональ-
ный общественный фонд поддержки 
образования «Кредо-знание», же-
лая поддержать целеустремленных 
школьников, учредил специальную 
премию. С тех пор ежегодно при 
поддержке ЧОУ ВО «Владикавказ-
ский институт управления» и газеты 
«Северная Осетия» во Владикавка-
зе проходит турнир по интеллекту-
альному многоборью, победители 

которого получают почетный статус 
«Выпускник года». 

Как рассказал во время торже-
ственной церемонии награждения 
президент фонда «Кредо-знание», 
кандидат физико-математических 
наук Валерий Дзгоев, этот кон-
курс – одна из тех мер поддержки, 
которая наглядно демонстрирует 
подросткам, что, несмотря на все 
процессы, происходящие вокруг, в 
современном мире самым ценным 

продуктом остаются знания. Именно 
они становятся фундаментом и для 
научного интереса, и для выдаю-
щихся открытий, и для становления 
высококвалифицированных кадров. 

К очному этапу интеллектуального 
многоборья в 2021 году было до-
пущено 34 человека – это учащиеся 
10-х и 11-х классов школ республики. 
Пятерку призеров определила сумма 
результатов по следующим пред-
метам: математика, информатика, 
физика, химия, биология. 

Памятные дипломы и денежные 
призы от фонда «Кредо-знание» 
выпускникам года вручил врио пред-
седателя правительства республики 
Таймураз Тускаев. Он отметил, 
что наука требует особой отдачи 
от тех, кто ею занимается, и поже-
лал каждому из ребят состояться 
как личность и достичь професси-
ональных успехов в выбранной ими 
сфере. Первое место в конкурсе за-
нял ученик 11 класса ГБОУ РФМЛИ 
Георгий Арсоев, который получил 
премию в размере 30 тысяч рублей. 
На второй и третьей ступени пьеде-
стала – учащиеся 11 класса РФМЛИ 
Александр Зенков и МБОУ – лицей 
г. Владикавказа Дмитрий Гриценко. 
Ребятам вручено по 25 и 20 тысяч 
руб. соответственно. Занявшие 4 и 
5 места ученики 11 класса РФМЛИ 
Лада Макиева и Костас Попандо-
пуло получили по 15 тысяч руб. Так 
же все призеры получили книжные 

сертификаты от ВИУ.
«Этот конкурс – хороший срез зна-

ний, возможность проверить себя 
и свои возможности, я ждал его с 
прошлого года, – делится Георгий 
Арсоев, который в 2020 году вошел в 
тройку призеров будучи учеником 10 
класса. – Я периодически участвую 
в олимпиадах, а здесь нужно было 
проявить знания сразу по несколь-
ким предметам. Надеюсь, что этот 
опыт поможет мне в дальнейшем». 

Участие и достойный результат в 
этом турнире – гордость не только 
для самих ребят, но и для их настав-
ников, которые также были награж-
дены грамотами за свой педагоги-
ческий труд. «Наши ученики всегда 
принимают активное участие в этом 
конкурсе, и мне очень приятно, что 
и в прошлом году, и в этом в числе 
победителей – четверо учеников ли-
цея, – подчеркнула директор РФМЛИ 
Нелли Маргиева. – Это говорит о 
том, что мы не зря работаем, и все 
программы, по которым занимаемся, 
дают свой результат».

Также в рамках мероприятия про-
шло награждение победителей и 
призеров XXII Международной меж-
вузовской научно-практической кон-
ференции «Человек, государство, 
общество: традиционные проблемы 
и новые аспекты», посвященной 
25-летию Владикавказского инсти-
тута управления. 

Мадина МАКОЕВА.

ОБРАЗОВАНИЕОБРАЗОВАНИЕ

РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИРАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ

МЕРЫМЕРЫ

Ремонт спортивной арены
На республиканском стадионе «Спартак» 

продолжаются работы.

«На данный момент рабочие устраивают армокаркасы 
фундаментных плит, колонн и стен. Также приступили к 
демонтажу сидений Западной трибуны, – рассказывает 
сотрудник Управления капитального строительства Алан 
Черчесов. – Армирование фундаментной плиты считается 
эффективным вариантом увеличения периода службы 
фундамента». 

Напомним, что реконструкция стадиона «Спартак» 
ведется в рамках государственной программы «Развитие 
физической культуры и спорта в республике».

Яна ВОЙТОВА.

Нарушений
не зафиксировано
Около 20 тысяч жителей Северной Осетии 

уже приняли участие в предварительном 
голосовании «Единой России» .

Избиратели активно под-
ключились к предваритель-
ному голосованию. В первый 
день процедуры в республи-
ке проголосовало около 20 
тысяч человек, это порядка 
40% от общего числа заре-
гистрировавшихся выбор-
щиков. 

Как отметил руководитель 
исполкома регионального от-
деления партии, член оргко-
митета по проведению пред-
варительного голосования 
Марат Едзоев, процедура 
проходит спокойно, ни одной 
жалобы в ситуационный ко-
митет не поступало.

Отметим, на выборы в 
Госдуму кандидаты выдви-
гались как по одномандат-
ному округу (таковых десять 
человек), так и по списку 
(12 человек). Среди них два 
действующих депутата Гос-
думы, депутат парламента 

республики, финалист ка-
дрового конкурса «Лидеры 
России», представители 
разных профессий и возрас-
тов, активисты «Молодой 
гвардии «Единой России», 
волонтеры. Также сформи-
рованы списки по всем муни-
ципальным образованиям, 
где в этом году будут про-
ходить выборы. Заявки для 
участия в них подали более 
300 человек.

Напомним, процедура вну-
трипартийного голосования 
проходит с 24 по 30 мая по 
максимально открытой моде-
ли – участвовать в нем могут 
все зарегистрированные из-
биратели с верификацией на 
портале «Госуслуги». Итоги 
подведут 1 июня. После этого 
списки кандидатов «Единой 
России» на выборы в Госдуму 
утвердит съезд партии.

Соб. инф.
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 ДНЕВНИК ФОРУМА ДНЕВНИК ФОРУМА

Êàê ðàçâèâàòü 
ïðîìûøëåííîñòü?
Вчера врио Главы РСО–А 

Сергей МЕНЯЙЛО провел 
совещание по развитию 
промышленного комплекса 
республики. 

Встреча прошла на территории заво-
да «Победит». В ходе рабочего визита 
Сергей Меняйло также ознакомился со 
спецификой работы предприятия.

Участниками совещания стали предста-
вители крупных промышленных предпри-
ятий республики – АО «Владикавказский 
вагоноремонтный завод им. С.М. Кирова», 
АО «Радуга», ВТЦ «Баспик», АО «Рокос», 
АО «Победит», ОАО «Кавдоломит», ООО 
«ОЗАТЭ». На повестке дня – вопросы 
состояния отрасли, планы по развитию 
предприятий, а также существующие про-
блемы и пути их решения.

На сегодня на территории республи-
ки функционируют порядка тридцати 
средних и крупных промышленных пред-
приятий, стабильно осуществляющих 
свою деятельность. В 2020 году индекс 
промышленного производства составил 
124,7 %, в том числе по видам экономи-
ческой деятельности: добыче полезных 
ископаемых – 92,5 %, по обрабатывающим 
производствам – 109,8 %.

Подробнее читайте в следующем но-
мере «СО».

Соб. инф.

Максимум заботы школьному питанию
Вчера участники форума 

общественных палат 
страны «Сообщество» 
продолжили рабочие 
встречи, проходящие до 
начала его официального 
открытия, которое 
состоится сегодня. Одной 
из них стала дискуссия 
в формате «круглого 
стола», посвященная 
продовольственной 
безопасности, 
противодействию 
распространения 
фальсификата
и общественному контролю 
качества школьного 
питания.

Обмен мнениями состоялся в Об-
щественной палате республики с 
участием ее членов и их коллег из 
российской палаты, а также пред-
ставителей различных обществен-
ных организаций, государственных 
органов образования и контроля, 
производителей продуктов питания 
и комбината школьного питания.

Вели дискуссию член комиссии ОП 
РФ по безопасности и взаимодей-
ствию с ОНК, зам. председателя ОП 
Свердловской области Владимир 
Винницкий и зам. председателя ОП 

РСО–А, руководитель регионального 
отделения Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
Юрий Бирагов.

Откровенный и предметный раз-
говор фокусировался на следующих 
основных проблемах: недопущение 
продуктового фальсификата и не-
качественных продуктов в учрежде-
ниях образования и связанные с этим 
задачи органов государственного 
контроля, местного самоуправления 

и образования, а также налаживание 
эффективного общественного, в том 
числе родительского контроля каче-
ства пищи в школах и детских садах.

Каждая из сторон поделилась 
своим опытом организации этой ра-
боты. В дискуссии приняли участие 
представители республиканских 
управлений Антимонопольной служ-
бы и Потребнадзора, Минпроса и му-
ниципальных отделов образования, 
Ассоциации сельхозпроизводителей, 

Комбината школьного питания, а 
также Общественной палаты и На-
родного фронта.

Среди конкретных проблем ка-
чества детского питания участники 
дискуссии привели такие: поставщи-
ки сельхозпродукции не соблюдают 
условия заключенных договоров 
по качеству продукции, а произво-
дители готового питания зачастую 
используют более дешевые и менее 
качественные компоненты.

В связи с этим участники «круглого 
стола» рассказывали о наиболее 
эффективных методах проведения 
торгов по закупкам продуктов пи-
тания, сочетающих оба их фактора 
– оптимальной цены и качества.

Гости республики – профессор 
Уральского юридического госуни-
верситета Владимир Бозров и ко-
ординатор федерального проекта 
«За честные продукты!» Александр 
Бражко остановились на правовых 
аспектах осуществления данной 
деятельности и ответственности за 
нарушения ее норм.

Итогом работы «круглого стола» 
стали рекомендации его участников 
в адрес государственных и муници-
пальных органов власти, а также 
членам групп общественного контро-
ля в данном направлении.

Все волод РЯЗАНОВ.



Владикавказ как 
центр индустрии 

культуры
Федеральный центр и республиканская власть 

взяли курс на развитие туризма в Осетии: он 
восстанавливается, набирает обороты. Сегодня, 
когда идет формирование нового Правительства 
РСО–А, очевидно, будут обсуждаться новые планы, 
перспективы. В этой связи хочу поделиться своими 
идеями, которые вынес из поездки в небольшой 
французский город Ангулем (население 43 тыс. чел.), 
что расположен недалеко от знаменитого на весь мир 
своей алкогольной продукцией городка Коньяк. 

Нашу делегацию муниципальных финансистов России радушно 
встретили в местной мэрии. И рассказали о главной гордости Ангулема 
– фестивале комиксов «Angouleme BD», который ежегодно собирает до 
200 тыс. участников. Комиксы – рассказы в картинках, появились, как 
известно, в Америке и оттуда попали в Европу. История Ангулемского 
фестиваля начинается с выставки комиксов «10 миллионов картинок». 
Выставка имела такой оглушительный успех, что муниципалитет города 
решил проводить ее ежегодно. Начиная с 1974 года, также по инициа-
тиве муниципальных властей, вместо выставки проводится ежегодный 
фестиваль комиксов. 

Идею проведения фестиваля активно поддержал тогдашний пре-
зидент Франции. Постепенно акция приобрела масштабный характер, 
в ней активно стал участвовать бизнес. Был создан музей комиксов, 
стали развиваться мультимедийные технологии, начали работать шко-
лы по подготовке специалистов в сфере мультимедиа и кино, появилось 
много новых рабочих мест. В итоге Ангулем стал вторым городом во 
Франции (после Парижа) по созданию фильмов. 

В результате, все это сегодня не только культура, но и экономика, 
и бизнес. В 2009 году в городе был открыт новый музей комиксов с 
библиотекой и производством комиксов. Сегодня для Ангулема все, 
что связано с комиксами, стало образом жизни и источником деловых 
контактов. Останавливаться на достигнутом муниципалитет города не 
стал, с 1998 года здесь проводится фестиваль анимационного кино, в 
мае, октябре и декабре каждого года проходят фестивали музыки и 
гастрономии.

Опыт этого французского города – хороший пример умелой органи-
зации бизнеса и государственно-частного партнерства в области куль-
туры. И мой призыв – внимательно посмотреть на подобные примеры и 
попытаться сделать что-то подобное.

  Сегодня мы наблюдаем, что все большее число творческих людей 
трудятся в индустрии культуры. Сценаристы, режиссеры, музыканты, 
художники, исполнители, архитекторы, дизайнеры и разработчики 
компьютерных игр создают продукцию. Замечено, что во всем мире ин-
дустрия культуры – один из самых быстрорастущих секторов экономики. 

По аналогии с ИТ-индустрией культура все больше  становится от-
раслью, объединяющей разных специалистов. И индустрия культуры 
становится двигателем инноваций для многих отраслей экономики. 
В той же Германии решили: чтобы тенденция продолжалась, отрасль 
должна стать более конкурентоспособной, что нужно дать возможности 
развития для инновационных малых предприятий в сфере культуры и 
для самозанятых. Так появился Центр компетенций индустрии культуры 
и творчества. Его координируют федеральное министерство экономики 
и энергетики и уполномоченный федерального правительства по куль-
туре и средствам массовой информации. Основная цель – улучшить воз-
можности трудоустройства малых инновационных компаний, а также 
художников-фрилансеров и креативщиков. Задача центра компетен-
ций – сделать культурные и творческие индустрии более заметными, 
поддержать их межотраслевой потенциал для экономики, общества и 
политики и вместе с участниками разработать решения проблем.

Сегодня в мире активно используется потенциал индустрии культуры. 
У нас в стране тоже идет активная работа в этом направлении. 

Создается фонд культурных инициатив, который займется выдачей 
президентских грантов на проекты в сфере искусства и творчества. Со-
стоялась Пермская культурная революция, которой более 10 лет. Перм-
ский культурный проект – один из самых масштабных экспериментов в 
стране, если оценивать эффекты, которые он генерировал. Проект дал 
мощный импульс и полностью изменил городскую культурную матрицу, 
как считают сами горожане. Пермь создавала образ города-мечты всех 
творческих людей. 

Уникальный опыт развития креативных индустрий уже есть у цело-
го ряда регионов. В июле прошлого года принят региональный закон 
«О креативных индустриях в Ханты-Мансийском автономном округе 
– Югре». Создаются арт-резиденции в нескольких городах ХМАО. По 
замыслу, арт-резиденция – это постоянно действующее специально 
оборудованное пространство для творцов, художников, музыкантов, 
в котором будут создаваться творческие и креативные продукты. 
Деятельность арт-резиденции будет направлена на создание и про-
дюсирование продуктов креативной деятельности с использованием 
регионального культурного кода – короткометражные фильмы, теле-
передачи, пьесы, арт-объекты, продукты издательской и визуальной 
деятельности. Можно еще привести много примеров развития креатив-
ных индустрий в целом ряде регионов РФ.

Чтобы сложившаяся тенденция продолжалась, отрасль должна стать 
более конкурентоспособной. И здесь, считаю, будет уместно создать 
сильный управленческий центр, и не важно, как он будет называться. 
Наряду с традиционными методами можно и нужно использовать 
лучшую практику, лучший опыт других регионов, стран. В итоге и у нас 
появится своя индустрия культуры, что, помимо прочего, будет способ-
ствовать значительному росту туристического потока. 

Валерий ДЗГОЕВ,
президент благотворительного фонда «КРЕДО-ЗНАНИЕ», 

заслуженный экономист Российской Федерации.

Грамота – 
нашему земляку
Руководитель патриотического клуба 

«Родина» Тимур КАРДАНОВ в течение 
многих лет ведет активную деятельность 
по укреплению дружеских связей, 
общественного,  культурного и спортивного 
сотрудничества с Чеченской  Республикой и 
другими регионами СКФО. 

Благодаря его стараниям школьники из соседних республик 
регулярно участвуют в различных конкурсах, выставках, 
спортивных состязания. По инициативе Тимура Заурбековича 
были возобновлены утраченные в 1990-е годы побратимские 
отношения между г. Дигорой  и г. Шали. А его очерки на во-
енно-историческую тематику публикуются не только в севе-
роосетинских СМИ, но и за пределами родной республики. 

Все это не осталось без внимания руководства Чечни, и 
наш земляк уже был удостоен благодарности Обществен-
ной палаты этой республики. А на днях Тимур Карданов был 
награжден Почетной грамотой Министерства Чеченской 
Республики по национальной политике, внешним связям, 

печати и информации «за большую и плодотворную работу по 
укреплению межнациональных отношений и дружбы между 
народами Республики Северная Осетия – Алания и Чеченской 
Республики». Грамоту вручил в Грозном руководитель Че-
ченского регионального исполкома  партии «Единая Россия»  
Адлан Динаев.

Вероника ПАХОМОВА.

Воевал не за награды…
На Аллее Славы города 

Дигоры открыли бюст 
активного участника 
Великой Отечественной 
войны гвардейца Тазарета 
Николаевича БОЗРОВА, 
который особо отличился 
23 апреля 1945 года на 
территории Германии 
во время Берлинской 
наступательной операции. 

Рискуя жизнью, под сильным враже-
ским огнем старшина стрелковой роты 
170-го гвардейского стрелкового пол-
ка гвардии старшина Тазарет Бозров 
переправился через водный рубеж, 
уничтожил 2 немецких офицеров и рас-
сеял огнем из своего автомата группу 
автоматчиков, обеспечив тем самым в 
сложных боевых условиях доставку бое-
припасов и полевой кухни на передовую.

За образцовое выполнение боевого 
задания и проявленные при этом до-
блесть и мужество командир 170-го 
гвардейского стрелкового Демблин-
ского полка, Герой Советского Союза, 
гвардии полковник Никита Дронов 
(уроженец Моздокского района) пред-
ставил Тазарета Бозрова к награжде-
нию орденом Славы I степени, которое 
было поддержано командиром 57-й 
гвардейской стрелковой дивизии гвар-
дии генерал-майором Петром Зализю-
ком и командиром 4-го гвардейского 
стрелкового корпуса гвардии генерал-
лейтенантом Василием Глазуновым. 

 Однако приказом командующего 
войсками 8-й гвардейской армией ге-
нерал-полковника Василия Чуйкова 
16 июня 1945 года Тазарет Бозров был 
награжден орденом Красной Звезды. 

Помимо трех боевых орденов (Крас-
ной Звезды и Славы II и III степеней) Та-
зарет Бозров получил семь Благодарно-
стей Верховного Главнокомандующего. 
Причиной же невручения ордена Славы 
I степени послужило, скорее всего, то, 
что в сентябре 1941 года Бозров ока-
зался в окружении в районе Киева, где в 
немецкий плен попало свыше 600 тысяч 
бойцов и командиров Красной Армии. 

На торжественном открытии бюста 
Тазарету Бозрову присутствовали не 
только родственники и общественность 
района, но и почетные гости – врио на-
чальника УРЛС МВД по РСО–А, подпол-
ковник внутренней службы Владимир 
Бахтин, начальник ОМВД по Дигорско-

му району полковник Тельман Фарни-
ев, заместитель главы АМС Дигорского 
района Ацамаз Цебоев, председатель 
ныхаса Дигорского района Атарбек 
Дзагуров, ветеран МВД полковник 
Александр Саввоев. 

Почетное право открытия бюста, 
автором которого является молодой 
осетинский скульптор Таймураз Зан-
гиев, было предоставлено сыну героя 
Батразу Бозрову и Владимиру Бахтину. 

Тазарет Бозров для нас является 
примером служения Родине. В Красную 
Армию он был призван в 1938 году, а 
демобилизовался только в 1946 году. 
Принимал участие в боевых действиях 
с японцами на реке Халхин-Гол. К со-
жалению, раны, полученные на войне, 

дали о себе знать, и Тазарет Никола-
евич скончался в 1953 году, оставив 
после себя пятерых детей… 

В тот день, когда в Дигоре откры-
вали бюст Тазарету Бозрову, в селе 
Троицком Моздокского района встрети-
лись потомки Героя Советского Союза 
Никиты Дронова, который в апреле 
1945 году представил Бозрова к на-
граждению орденом Славы I степени. 
Да, наверное в этом мире ничего слу-
чайного не бывает. Так было суждено, 
что по прошествии 76 лет после По-
беды, именно в один день прошли эти 
два памятных мероприятия в разных 
местах Осетии.

Т. ЗАУРБЕКОВ.

ËÈÖÀ 
ÏÎÁÅÄÛ

ХОДОВ КОНСТАНТИН ЕЛИЗАРОВИЧ
Родился 11 мая 1907 года во Вла-

дикавказе в семье служащего. Ра-
ботал на заводе «Электроцинк». В 
Великой Отечественной войне – с 
августа 1941 года. Гвардии старший 
сержант, пулеметчик, бесстрашно 
разивший врага в составе 14-й гвар-
дейской кавалерийской дивизии. 
Участвовал в великой битве под 
Сталинградом, на Черниговщине и 
Белоруссии.

Звание Героя Советского Союза 
присвоено К.Е. Ходову 15 янва-
ря 1944 года за отвагу и муже-
ство, проявленные в борьбе с 
немецко-фашистскими захватчи-
ками. Дважды раненый, обливаясь 
кровью, Ходов отбивал вражескую 
атаку до последнего патрона и удер-
жал занимаемый рубеж.

В 1945 году демобилизован. Жил и работал во Владикавказе.
Награжден орденами Ленина, Отечественной войны II степени, 

медалями.
12 февраля 1989 года Константин Елизарович ушел из жизни. По-

хоронен во Владикавказе на Аллее Славы.

ЦОКОЛАЕВ ГЕННАДИЙ ДМИТРИЕВИЧ
Родился 24 июля 1916 года в 

городе Томске в семье рабочего. 
Окончил Ейское Военно-морское 
авиационное училище, высшие офи-
церские курсы при военно-морской 
академии, четырехмесячные курсы 
штурманов истребительной авиации 
Военно-Морских сил СССР.

В 1939–1940 годах участвовал 
в войне с белофиннами. Одним из 
первых балтийских летчиков был на-
гражден орденом Красного Знамени.

Боевой путь Геннадия Цоколаева 
в Великой Отечественной войне 
начался в июне 1941 года коман-
диром эскадрильи авиационного 
полка Балтийского флота. В жарких 
схватках с фашистами над Талли-
ном, Кронштадтом, Ленинградом, 
над Ладожской ледовой дорогой летчик прославился как смелый и 
мужественный воин.

В дни обороны Эстонской ССР он по семь-восемь раз в течение дня 
поднимался в воздух, вступал в бой с численно превосходящими сила-
ми противника. Участвуя в разгроме фашистских полчищ на острове 
Сааремаа и полуострове Ханко, проявил подлинный героизм. За 309 
боевых вылетов истребил свыше 300 фашистов, 10 шюцкоровских 
катеров. Совершил 57 штурмовок войск противника и 62 разведыва-
тельных полета, доставил ценные разведданные. Сбил лично шесть 
самолетов и одиннадцать – в группе.

Звание Героя Советского Союза присвоено 15 января 1944 года.
С 29 июля 1958 года полковник Цоколаев – в запасе. Жил и работал 

во Владикавказе.
Награжден двумя орденами Ленина, двумя орденами Красного 

Знамени, орденом Красной Звезды, медалями.
13 июля 1976 года Геннадий Дмитриевич погиб в автомобильной 

катастрофе. Похоронен в пантеоне Осетинской церкви во Владикав-
казе, здесь же установлен бюст героя. Его именем названа улица.

ЦХОВРЕБОВ ИВАН ДАВИДОВИЧ
Родился в 1913 году в селении Тиг-

ва Южной Осетии в семье крестьяни-
на. В Красную Армию призван в 1936 
году. Окончил трехмесячные курсы 
усовершенствования командиров 
запаса. В Великой Отечественной 
войне – с июля 1942 года.

В ночь на 26 ноября 1943 года ко-
мандир взвода, младший лейтенант 
Цховребов со своим подразделе-
нием в числе первых переправился 
через реку Днепр и двое суток удер-
живал захваченный рубеж. Обеспе-
чивая форсирование реки другими 
подразделениями полка, отразил 
со своим взводом пять контратак 
врага, уничтожил три пулеметные 
точки и более 30 фашистов. Огневую 
мощь взвода усилили три пулемета, захваченные во вражеском доте.

Стремясь любой ценой вернуть населенный пункт, враг бросил 
в атаку танки с мотопехотой. Позиции взвода Цховребова подвер-
глись сильному артиллерийско-минометному обстрелу. На боевые 
порядки дивизии сбросили свой смертоносный груз 20 фашистских 
бомбардировщиков. Наши воины несли тяжелые потери, вышли из 
строя пулеметные расчеты. Цховребов сам лег за пулемет. Показал 
невиданное мужество и отвагу, отразил контратаки врага, уничтожил 
большое количество живой силы противника. В этом бою отважный 
воин младший лейтенант Цховребов погиб смертью героя.

Его тело было предано земле на северной окраине хутора Канев-
ского Запорожской области.

Звание Героя Советского Союза присвоено 22 февраля 1944 
года (посмертно).

Награжден орденом Ленина и медалью «Золотая Звезда».

ЧОЧИЕВ ВАСИЛИЙ СЕМЕНОВИЧ
Родился 2 ноября 1917 года в 

деревне Бабулети Ортеви Южной 
Осетии в семье крестьянина. Окон-
чил Батайскую школу летчиков. В 
Красной Армии – с марта 1941 года.

В самом начале Великой Отече-
ственной войны опытный летчик 
направляется на авиационный завод 
испытателем новых самолетов. В 
июле 1941 года в должности коман-
дира авиационного звена прикрыва-
ет войска Юго-Западного фронта, в 
октябре наносит бомбовые удары по 
пехоте и танковым колоннам врага, 
атаковавшего подступы к Харькову.

Свой боевой путь на Южном фрон-
те он начал командиром эскадрильи. 
Старший лейтенант Чочиев к октя-
брю 1943 года совершил 100 боевых 
вылетов, уничтожил на земле 7 бомбардировщиков, много другой 
техники и живой силы противника.

9 и 10 сентября 1943 года полк выполнял задание по уничтожению 
живой силы и огневых точек противника восточнее города Мариуполя. 
Штурмовики, ведомые Чочиевым, тщательно обрабатывали передний 
край обороны врага, снижаясь до 25 метров на бреющем полете. В 
исходе боя наши наземные войска значительно продвинулись вперед 
и взяли город Мариуполь.

Мужество, готовность к самопожертвованию во имя защиты Родины 
проявлял в боях за Сталинград, Таганрог, Донбасс.

Звание Героя Советского Союза присвоено 1 ноября 1943 года.
В 1944 году за отличное управление боевыми действиями Чочиев 

награждается орденом Александра Невского, а в 1945 году – орденом 
Отечественной войны I степени.

После войны продолжил службу. Награжден орденом Ленина, 
двумя орденами Красного Знамени, медалью «За оборону Кавказа», 
другими медалями.

8 января 1947 года В.С. Чочиев погиб в авиационной катастрофе.
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«В Германии 1,2 миллиона человек заняты полный 
рабочий день в сфере культуры и творчества. 

Общая стоимость производимых ими товаров и услуг 
составила более 100 миллиардов евро в 2018 году, что 
значительно больше, чем в таких гигантских отраслях, 
как химическая промышленность (50,6 миллиарда евро) 
или секторе финансовых услуг (75,2 миллиарда евро).

«Осетия всегда изобиловала деятелями искусств. 
Мировое признание получили дирижеры, скульпторы, 

художники, оперные певцы, мастера балета, рэпа. Все 
чаще Владикавказ справедливо называют культурным 
центром Юга России. Нам есть что показать, есть на 
кого опереться, есть с кем посоветоваться, двигаясь по 
пути создания республиканской индустрии культуры.

ДОСТОИНСТВО ОФИЦЕРА
В 1931 году 19-летний Павел 

ШУРУХИН стал курсантом 
Владикавказской пехотной 
школы. В конце лета 1934 г. он 
успешно сдал государственные 
экзамены и получил первое 
офицерское звание. Сбылась 
мечта сельского паренька 
стать командиром Красной 
Армии и активным защитником 
Родины.

В 1939–1940 годах он принимает уча-
стие в советско-финской войне. Ко-
мандуя лыжным батальоном, совершал 
дерзкие вылазки по тылам белофин-
ских войск.

С начала Великой Отечественной 
войны П. Шурухин находился на пере-
довой линии в действующей армии, 
командовал стрелковым батальоном. 
Затем его военная служба круто из-
менилась. Он вступил в командование 
партизанским отрядом, который провел 
ряд успешных операций в тылу врага. 
Кадровый офицер за умелые действия 
в борьбе с фашистскими захватчиками 
был награжден медалью «Партизан От-
ечественной войны» I степени. 

С июля 1943 года П. Шурухин вступает 
в должность командира 132-го гвардей-
ского стрелкового полка. За короткое 
время показал себя способным, так-
тически грамотным командиром. Полк 
под его командованием провел ряд 
успешных операций, в ходе которых 
было освобождено 25 населенных пун-
ктов, уничтожено свыше 2000 солдат и 
офицеров, большое количество воен-
ной техники противника. Стрелковый 

полк под командованием П. Шурухина 
успешно форсировал реку Днепр в кон-
це сентября 1943 г., захватил плацдарм 
на правом берегу и удерживал его. За 
умелое руководство и личную храбрость 
П. И. Шурухину 23 октября 1943 г. было 
присвоено звание Героя Советского 
Союза. Полк во время этой операции 
уничтожил 4 тяжелых и 2 средних тан-
ка, 32 танковых пулемета и свыше 1500 
солдат и офицеров противника. 

Осенью 1943 и в течение 1944 года 
132-й гвардейский стрелковый полк 
под командованием Героя Советского 
Союза подполковника Шурухина вел 
ожесточенные бои. За исключительные 
заслуги по руководству полком в Кар-

патах и проявленные при этом образ-
цы мужества и отваги подполковнику 
П. И. Шурухину 24 марта 1945 г. вторич-
но было присвоено звание Героя Совет-
ского Союза с вручением второй медали 
«Золотая Звезда». Таким образом, к 
списку имен дважды Героев Советского 
Союза Иссы Плиева и Ивана Фесина, 
которыми гордится Осетия, можно до-
бавить и Павла Шурухина, ведь он, как 
и Иван Фесин, является выпускником 
Владикавказской пехотной школы.

После войны П. И. Шурухин окончил 
академические курсы, командовал пол-
ком, дивизией. В 1956 г. ему было при-
своено воинское звание генерал-майор.

Дважды Герой Советского Союза 
П. И. Шурухин принимал активное уча-
стие в общественной жизни, был депу-
татом Верховного Совета СССР второго 
созыва.

В трудных условиях войны Павел Ива-
нович вел фронтовые записи, в которых 
фиксировал свои наблюдения, взгляды 
на вооруженную борьбу с противником. 
Он не успел издать их из-за болезни. В 
этих записях красной нитью проходит 
мысль, что главное в командирской 
деятельности – «это любовь к своим под-
чиненным, солдатам, стремление побеж-
дать врага меньшей кровью, тщательная 
подготовка к каждому бою. Достоинство 
советского офицера прежде всего за-
ключается в его преданности народу».

3 ноября 1956 г. генерал-майор Павел 
Иванович Шурухин скончался после 
тяжелой болезни.

Г. ЦИБИРОВ,
кандидат исторических наук.

В СОЗВЕЗДИИ КОМАНДИРОВВ СОЗВЕЗДИИ КОМАНДИРОВ МНЕНИЕМНЕНИЕ

НИКТО НЕ ЗАБЫТНИКТО НЕ ЗАБЫТ

ПРИЗНАНИЕПРИЗНАНИЕ



ЖИЗНЬ НА КОНЧИКАХ ПАЛЬЦЕВ
Красивый и стройный, 

подтянутый и гибкий, он 
продолжает выходить на 
сцену, легким пружинистым 
движением становясь на 
кончики пальцев, вытягиваясь в 
струну, пульсирующий энергией 
огромного накала, волнами 
наполняющей зрительный зал, 
взрывающийся аплодисментами 
восторга и восхищения 
с последней вибрацией 
обнаженного нерва, каковым 
в танце уже много десятилетий 
живет Нодар ПЛИЕВ.

Светлый и чистый, открытый и ранимый, 
жесткий и бескомпромиссный в профес-

сии к себе и окружающим, своей требователь-
ностью обижающий и легко обижающийся сам, 
он живет танцем и в танце, ставшем для него и 
смыслом, и образом жизни.

Нодар Плиев – человек, к которому невоз-
можно относиться равнодушно, о котором на 
самом деле – или хорошо, или все, что ты о нем 
думаешь, – тем более что ему самому, как ино-
гда кажется, всегда было все равно, что о нем 
говорят, особенно, когда речь шла о творческом 
процессе. Его убежденность в собственной 
правоте вырабатывалась десятилетиями из-
нурительного, каторжного труда, работой в 
лучших танцевальных ансамблях с великими 
танцорами и уникальными хореографами не 
только Кавказа и Закавказья.

Ему уже за семьдесят, но вся его жизнь вос-
принимается бесконечным танцем в поиске но-
вых возможностей тела и духа, приходящего на 
помощь тогда, когда физические возможности 
кажутся уже исчерпанными.

Он родился в солнечной Грузии, далеко от 
Южной Осетии, высоко в горах – в Боржоми. 
Район назывался Гуджарети. Осетины пришли 
туда еще в XVIII веке. Первыми как раз и были 
Плиевы. Дальше идти было уже нельзя – по 
ту сторону границы была Турция. А по эту – в 
уютнейшем и красивейшем ущелье располо-
жились несколько осетинских сел. Сегодня не 
осталось ни одного. То, что не смогли сделать 
турки, что не получилось у меньшевистского 
правительства Грузии в двадцатые годы про-
шлого столетия, получилось в девяностые годы 
у нового поколения борцов за независимость и 
счастье одного, титульного народа. Да и некому 
было защищать села – молодежь покидала их, 
как и везде, в поисках лучшей жизни.

А она была, лучшая жизнь, казалось бы, еще 
совсем недавно среди этих потрясающе краси-
вых гор, в уютных и полных удивительных лю-
дей селах, и Нодар вспоминает о ней с особой, 
трепетной и нежной любовью.

В одном из этих сел с мелодичным названием 
– Цители-Сопели – и родился Нодар. Простое 
крестьянское село, как сотни и тысячи таких 
же сел по всей стране, из которых выходили 
образованные и состоявшиеся люди – ученые, 
спортсмены, инженеры, работники культуры 
– настоящая элита Советской страны. Из этих 
сел шли мужчины на защиту Родины в годы 
самой страшной войны. Вернувшись с фронта, 
отец Нодара снял военную гимнастерку и вер-
нулся к самому естественному для себя образу 
жизни – труду землепашца. Это было другое 
поколение людей. Когда отца Нодара, Артема, 
спрашивали о его отношении к Сталину, он 
отвечал, что им не понять. Смерть вождя на 
самом деле стала для этого поколения настоя-
щей трагедией. Нодар помнит себя пятилетним 
мальчишкой в 1953-м году, когда он теребил 
отца, спрашивая, почему все вокруг плачут, 
хотя в селе никто не умер.

Нодар рос беспризорным Маугли на склонах 
окружающих гор и холмов с ватагой своих свер-
стников. Это было счастливое и беззаботное 
время. Без множества вещей и предметов, 
отсутствие которых вгоняет нынешних детей 
в уныние. Много лет спустя, он узнал, что есть 
такая замечательная штука – велосипед. Но 
ему так и не суждено было научиться ездить 
на нем. Зато он великолепно держался в седле 
– и это умение и по нынешним временам будет 
покруче.

На всю жизнь Нодар сохранил благодарность 
своим родителям и людям, его окружавшим. 
Именно им он обязан всем хорошим в себе. 
Первой начала его учить танцевать тетя Полина 
Григорьевна. Спустя годы, он, шутя, упрекал ее, 
что она «испортила» ему жизнь. У тети Полины 
было не меньшее чувство юмора, и она отве-
чала ему: «Чтобы я дожила до твоих похорон! 
Ведь я же вывела тебя в люди». Сам он никогда 
не думал, что танец станет его профессией и 
судьбой. Даже тогда, когда отец заставлял его 
танцевать, он считал это занятие чуждым.

В те годы Нодар «заболел» авиацией. Лет-
чики были главными героями его детства. Он 
взахлеб читал книги о них. Но не только. В 
школьной библиотеке было много книг на осе-
тинском языке еще на латинице. Он перечитал 
их все. Любил слушать осетинские песни. Любил 
историю и откапывал книги, в которых хоть что-
то рассказывалось об Осетии. Его завораживал 
осетинский костюм и, глядя на единственного 
в селе старика, у которого была черкеска, он 
мысленно давал себе обещание, что и у него 
будет точно такая же.

И все же авиация притягивала больше. После 
школы Нодар прошел строжайший отбор ме-
дицинской комиссии, которая из двух больших 
районов признала годными лишь двух ребят 
– его и еще одного парня, грузина Майсурадзе. 
Их документы уже отправились в Ейское выс-
шее авиационное училище, оставалось только 
получить аттестат зрелости. И тут вмешались 
«добрые» люди, которые стали говорить отцу 
Нодара: «Куда ты отпускаешь единственного 
сына? У тебя самого с войны не вернулись два 
брата, а сколько еще людей осталось там». И 
отец категорически запретил сыну идти в лет-
чики. В те времена даже подумать невозможно 
было, что отцу можно возразить. Нодар плакал, 
ему казалась, что вся его жизнь пошла прахом. 
Какая разница теперь, куда идти. Военкомат 
оштрафовал его на пятьдесят рублей – по тем 
временам большие деньги.

Отец привез Нодара в Цхинвал. Поступить 
учиться в Тбилиси или Гори и тогда было труд-
но. В Цхинвале Нодар стал студентом историче-
ского факультета. Это было последнее, что он 

сделал по воле отца. Потом жизнь понесла его, 
как щепку по волнам, и Нодар сам уже не всегда 
мог понять, что происходит с ним по его воле, 
а что – результат случайных обстоятельств.

Учеба особо не кормила, а есть хотелось 
всегда. Вот и подрабатывал Нодар на заводе, 
сколачивая ящики. Где-то на дороге между 
институтом и заводом и повстречался он од-
нажды с Хазби Гаглоевым, художественным 
руководителем ансамбля «Симд», заслужен-
ным артистом Грузинской ССР, оказавшимся 
к тому же его дядей по матери – мама была 
Гаглоевой. Хазби наметанным глазом увидел 
в стройном подтянутом парне то, что только 
настоящий профессионал и мог увидеть. «При-
дешь завтра сюда», – сказал он и показал на 
здание Осетинского театра. Какой театр, какой 
ансамбль, я и ходить-то толком не умею – стал 
возражать Нодар. Для него и Цхинвал, где он 
впервые увидел асфальт, был тогда покруче 
Парижа. А Хазби продолжал ходить вокруг 
Нодара, начинавшего ощущать себя бычком 
на базаре, к которому присматривается и при-
ценивается опытный покупатель.

После бессонной ночи Нодар встал, собрал 
книжки и пошел в … ансамбль. А зайдя в тан-
цевальный зал, так в нем и остался. Было это 
в сентябре 1967 года. Институт был заброшен. 
Родные и близкие оставались в святом не-
ведении о первых самостоятельных шагах в 
жизни их сына. А он продолжал делать их с 
юношеской уверенностью, что именно они и 
ведут его к успеху.

Полтора года Нодар танцевал в ансамбле 
«Симд», и тут в Цхинвал приехала Альбина 
Баева, которая стала вторым человеком, рас-
смотревшим истинный талант Нодара, и вос-
хитившимся им. Альбина позвала его в Орджо-

никидзе, и он, опять никому ничего не сказав, 
включая на этот раз и военкомат, уехал с нею.

Увы, ее восхищение талантом Нодара не 
тронуло тогдашнего художественного 

руководителя ансамбля «Алан» Хаджисмела 
Варзиева. И Нодар переехал в Нальчик, где 
его взяли сразу. И последующие полгода он 
танцевал в «Кабардинке», пока не выяснилось 
о брошенной учебе. Нодара забрали в армию. 
Только находясь в учебке, Нодар наконец-то 
написал письмо отцу, поведав ему о своих при-
ключениях.

Четыре года на Северном флоте, подводное 
плавание. Но и там он не забывал о танце. В Со-
юзе ширилась слава Сухишвили, гремела «Лез-
гинка», в которой танцевали многие ребята из 
Орджоникидзе, а Нодар переписывался с ними.

Закончив службу в 1972 году, он сразу уехал 
в Махачкалу. Приняли его очень тепло, и можно 
было бы танцевать в «Лезгинке» годы и годы… 

Но в Орджоникидзе к тому времени Хаджис-
мела Варзиева на посту художественного ру-
ководителя ансамбля «Алан» сменила Жанна 
Кабоева, железная леди осетинской культуры, 
как ее называли. Нодар с ее легкой руки стал 
солистом одного из лучших танцевальных кол-
лективов Советского Союза. Очень тепло от-
несся к молодому танцору и тогдашний министр 
культуры Осетии Солтан Евгеньевич Ужегов.

Это было золотое время национальной осе-
тинской хореографии. Впрочем, то же самое 
можно сказать о всей осетинской культуре, 
частью которой был и ансамбль «Алан». Нодар 
Плиев стал его солистом в 1973 году. За год до 
этого открылся Музыкальный театр, в кото-
ром блистали совсем еще молодые Долорес 
Билаонова, Юрий Бацазов, Елкан Кулаев, 
Эмилия Цаллагова, Виктор Дзуцев, Мария 

Котолиева, Аза Мисикова и многие другие. 
Писали музыку Илья Габараев, Христофор 
Плиев, Феликс Алборов, Дудар Хаханов, 
Резван Цорионти, Татаркан Кокойты, Борис 
Галаев … В Осетинском театре на сцену вы-
ходили поистине великие актеры – Бало Тхап-
саев, Коста Сланов, Исак Гогичев, Серафима 
Икаева, Варвара Каргинова, Владимир Ба-
лаев, Юрий Мерденов, Уарзета Бекузарова, 
Николай Саламов, Маирбек Икаев, Урузмаг 
Хурумов, Коста Бирагов, Бимболат Ватаев… 
В 1981-м Агунда Кокойти создает при филар-
монии хоровой коллектив, который буквально 
за несколько лет становится желанным гостем 
в любой точке огромной страны.

Нодар танцевал в «Алане» с 1973-го по 
1984-й. Ему было у кого и чему учиться. И 

он жадно впитывал в себя увиденное, вбивал в 
мышцы многочасовыми репетициями малейшие 
нюансы казалось бы давно известных танце-
вальных па, которые и отличали обычного креп-
кого профессионала от настоящего мастера.

«Алан» того времени действительно был 
уникальным и элитным коллективом. Жесто-
чайший отбор, высочайшая требовательность, 
многочасовые изнурительные репетиции и 
бесконечные гастроли по стране и за рубежом. 
Солист ансамбля «Алан» – уже было почет-
ным званием. Это действительно было время 
блистательных танцоров. Зоя Гониева, Лиля 
Дзукаева, Алик Хасиев, Диляра Карсанова, 
Мурат Кануков, Борис Есенов, Казбек Гари-
ев, Галина Касаева, Казбек Тотоев, Земфира 
Калоева, Елена Засеева, Зарема Богова, 
Людмила Хабаева, Зелим Козаев, Герой 
Созаев, Таймураз Булацев, Заур Тотиков, 
Ирбек Туаев, Ахсар Цахилов, Нодар Плиев 
и, конечно, Альбина Баева.

Уникальность Альбины Баевой в том, что она 
смогла выделиться и на фоне этих феноменаль-
ных танцовщиков. Несколько лет назад я всту-
пил в полемику с человеком, который утверж-
дал, что не талант помог Альбине, а протекция 
чиновников, того же Ужегова. Допустим, что 
чиновники выделяли Альбину. Все равно стоит 
вопрос – за что?! Я сужу по своим ощущениям 
и оценкам. По той реальной, а не навязанной 
любви огромного числа людей, для которых 
Альбина и сегодня – символ женской красоты 
и выдающегося таланта. Она продолжает заво-
раживать этой полуулыбкой поднимающихся и 
тут же опускающихся как бы от смущения глаз. 
И это то же часть танца.

На сцене где-то в Англии или Голландии 
протекция чиновника любого ранга теряет 
всякое значение. Да, может быть, дома при рас-
пределении неких благ, званий, лучшее купе в 
поезде и номер-люкс в гостинице, но только не 
на сцене, когда человек просвечивается самым 
мощным рентгеном – тысячеглазым зритель-
ным залом. Это он создает истинную славу и 
имя артисту, это он ниспровергает обвешенного 
орденами и званиями действительного любим-
ца какого-нибудь чинуши.

Альбина Баева была великой танцовщицей 
благодаря собственному огромному дарованию. 
Как ни странно, черно-белая пленка особенно 
подчеркивает это. Можно бесконечно смотреть 
на ее фотографии – потрясающая улыбка гово-
рит о ней больше любых слов.

В 1977-м она сама стала художественным 
руководителем ансамбля «Алан». Это при ней 
в 1978-м на Всероссийском смотре ансамблей 
песни и пляски он удостаивается первой пре-
мии и звания лауреата. В следующем, 1979-м, 
становится лауреатом Государственной пре-
мии им. К. Л. Хетагурова. В 1983-м коллектив 

признан лучшим среди театрально-зрелищных 
учреждений СССР. А в 1985-м получает диплом 
12-го Международного фестиваля молодежи и 
студентов в Москве.

Для Нодара Альбина Баева всегда была чем-
то большим, чем другом, партнером, коллегой, 
руководителем. При огромной требовательно-
сти к себе и другим, он, может быть, увидел в 
ней тот самый идеал высочайшего мастерства, 
в котором безупречность техники оставалась 
обязательным базовым началом, но главным 
было нечто иное, что можно называть душой, 
вдохновением, божественным наитием, ко-
торые вместе и создавали фантастический 
танец Альбины Баевой. То, к чему сам Нодар и 
стремился всю жизнь.

Вот это стремление к совершенству и де-
лало его человеком непростым, сложным в 
отношениях с другими. Оно не всегда восприни-
малось правильно, скорее, высокомерием, пре-
мьерством, зазнайством. Тонкая организация 
актерской души давно стала общим местом. 
Обиженный и оскорбленный артист способен 
на многие подвиги. И не только на сцене. Заку-
лисье подобно дремлющему вулкану, который 
может рвануть в любой момент. «Алан» всегда 
славился выдающимися хореографами, худо-
жественными руководителями. Один Хаджис-
мел Варзиев чего стоит! Но ни один из них, по-
жалуй, не ушел просто так. За каждым уходом 
стояли склоки, обиды, интриги, коллективные 
письма к руководству.

Та же судьба ждала и Альбину Баеву. Уже 
к 1984 году обстановка в коллективе стала 
накаляться. Появилось письмо-обращение с 
требованием убрать Альбину Баеву. Нодар от-
казался его подписывать в свойственной ему 
эмоциональной манере. Ему четко дали понять, 
что он стал чужим. Он приезжал на работу на 
своей машине, а после репетиции обнаруживал 
ее со спущенными шинами.

Альбина Баева предложила ему поехать в 
Грузию. Он метался и никак не мог принять 
решение. Уехал на полтора месяца в Москву 
в ансамбль «Березка», которым руководила 
народная артистка СССР Мира Михайловна 
Кольцова. Она знала Нодара не только со 
слов Альбины и очень тепло встретила его, а 
он рассказывал ей о происходящем на родине. 
Мира Михайловна предложила ему остаться в 
«Березке», но он так же внезапно исчез, как и 
появился.

Нодар вернулся в Орджоникидзе, и Альбина 
буквально настояла, чтобы он уехал в Тбилиси 
в Академию танца Сухишвили и Рамишвили.

Сама она ушла из «Алана» в 1985-м. Соро-
качетырехлетняя народная артистка РСФСР. 
Сильная, стойкая и … ранимая.

Прошло совсем немного времени, и на базе 
филармонии она создала свой собственный 
коллектив «Арт». Очень быстро он вышел на 

первые позиции, и искушенный зритель начинал 
со знанием дела сравнивать его с «Аланом», 
тем более что в самом «Арте» выступала це-
лая группа бывших алановцев, пришедших к 
Альбине.

Увы. Пережитые потрясения не прошли для 
нее бесследно. Тяжелая болезнь подкосила ее, 
и в 1993 году Альбины не стало.

После нее ансамбль «Арт» возглавил Сергей 
Шавлохов. На рубеже 1990-х и 2000-х 

«Арт» стал, пожалуй, лучше «Алана». Это 
становилось секретом полишинеля не только 
для простого зрителя. Визитную карточку 
республики решили укрепить. Спасительным 
посчитали слияние больного организма со здо-
ровым. В результате больной не стал здоровым, 
но и здоровый исчез … совсем.

Но это было потом. А в 1984-м Нодар приехал 
в Академический ансамбль народного танца 
Грузии, которым руководили два хореографа 
мирового уровня – Илья Сухишвили и Нино 
Рамишвили.

Нодара прекрасно приняли. Ему доверили при-
нять участие в торжествах по случаю 150-летия 
со дня рождения Серго Орджоникидзе. На но-
вичка обратили внимание, а он понял, что судьба 
вновь подарила ему шанс искать идеал в танце. 
Всегда требовательный к себе, он вдруг увидел, 
что планка может быть поднята еще выше. 
Даже если ты стоишь в четвертом ряду, тебе не 
позволят танцевать в полноги – и прежде всего 
на репетиции. И не Рамишвили с Сухишвили 
следили за этим, а твои партнеры, которые за 
пределами репзала и сцены могли быть твоими 
лучшими друзьями, готовыми поделиться с тобой 
последним, но в работе не позволяли рассла-
биться ни на четверть па. Ни сплетен, ни козней, 
ни подстав! Удивительный аристократизм танца 
и простота человеческих отношений.

И если поначалу Нодар учился у «старших» 
ансамбля, то скоро начали учиться у него. А он 
все время учился у Рамишвили и Сухишвили 
(Сохиева). Они никогда не делили людей по 
национальному признаку – только профессио-
нализм и преданность делу. Иначе и не могло 
быть в многонациональном ансамбле.

Нино прожила долгую и счастливую жизнь. 
Она пользовалась непререкаемым автори-
тетом. Небольшого роста, она потрясала 
ощущением огромной и уникальной личности. 
Любой приближавшийся к ней по какому-то 
внутреннему искреннему порыву преклонял 
перед ней колени.

Когда к Нино Ремишвили пришли люди от 
Гамсахурдия, чтобы спросить ее об отношении 
к нему, она указала им на дверь: «Вон отсюда». 
Стоявшие рядом танцоры думали, что их сей-
час же поставят к стенке и расстреляют. Но 
авторитет этой женщины был настолько огро-
мен, что никто не рискнул что-то предпринять 
против нее. Единственное, отобрали коопера-
тивный дом, в котором должны были получить 
квартиры солисты ансамбля, включая Нодара.

Поражало Нодара и трепетное отношение 
к ветеранам. Их помнили, им помогали, о них 
говорили, превращая «стариков» в живые 
легенды.

Одним из любимейших танцев в ансамбле 
был «Симд». Коллектив из двухсот человек, а 
на самой большой сцене могли поместиться не 
более двадцати четырех пар. И артисты меч-
тали попасть в число этих пар. Тогда любили 
осетинские танцы и мелодии, не пытаясь их 
выдать за свои.

И все же Нодар вынужден был уйти, когда 
начались открытые столкновения между гру-
зинами и осетинами.

Ансамбль возвращался с гастролей из Арген-
тины. В Москве Нодар подошел к Нино Рамиш-
вили. Была уже глубокая ночь. Нино курила и 
пила кофе. Нодар объяснил ситуацию, и Нино 
расплакалась. Она понимала, что настал такой 
момент, когда уровень ненависти в обществе 
уничтожил влияние любого авторитета.

Из Москвы ансамбль полетел в Тбилиси 
уже без Нодара. Он приехал во Влади-

кавказ и пришел к Альбине Баевой. Та пред-
ложила ему свободу выбора. Сама она уже 
тяжело болела, и ей было трудно руководить 
своим коллективом.

Нодар уехал в Абхазию, где протанцевал три 
года, а потом вернулся в Тбилиси. На концерте 
в Гори его подозвала Нино Рамишвили и со-
общила, что умерла Альбина Баева. Для всех 
это стало потрясением, и ансамбль вернулся 
в Тбилиси, чтобы на следующий день поехать 
на похороны великой женщины. Утром выяс-
нилось, что Альбину уже похоронили. Нодар 
спросил, когда получили телеграмму. – Поза-
вчера. – Ну, у нас хоронят через день после 
смерти. Коллектив отпустили на неделю в 
знак уважения замечательной танцовщицы и 
хореографа.

В 1998 году Нодар вернулся в Осетию. Ему 
было пятьдесят лет. В тридцать, в 1978-м, он 
стал заслуженным артистом РСФСР. В сорок, 
в 1988-м, заслуженным артистом Грузинской 
ССР.

Человек-легенда, способный и в свои пять-
десят перетанцевать молодых и очень та-
лантливых, он почувствовал себя одиноким и 
никому не нужным. Он пошел в конный театр, 
в филармонию. Но в 2003-м, спустя десять лет 
после смерти Альбины Баевой, ее детище – 
ансамбль «Арт» – «слили» … Объединили с 
«Аланом» с целью поднять упавший уровень 
последнего. Упавшего не подняли, а твердо 
стоявшего на ногах уронили.

Для Нодара наступили сложные времена. 
Появились проблемы в личной жизни. Семь 
лет он скитался по съемным квартирам. Боль 
заглушалась извечным «русским» способом. 
Вытащила его из ямы, в которую, как ему 
казалось, он погружался безвозвратно, мама. 
Что-то остановило его на самом краю.

Он уехал в Турцию, где три года работал в 
абхазском коллективе. Организовал его один 
миллионер. Приглашали Нодара хореографом, 
но, увидев, как он танцует, попросили и танце-
вать. Слава о нем быстро облетела Стамбул...

И все же это был не совсем профессиональ-
ный коллектив, зависевший от разных момен-
тов. Когда он распался, Нодар снова вернулся 
на родину. Многое было переосмыслено, пере-
думано и переоценено. Он вернулся к самому 
себе. Дом не казался уже таким неласковым и 
несправедливым.

В 2008 году по инициативе Казбека Кудзае-
ва, при поддержке фамилии Плиевых два дня 
в концертном зале СОГУ при полном аншлаге 
отмечался 60-летний юбилей Нодара Плиева. 
На него приехали друзья и коллеги из разных 
концов бывшего Советского Союза. Это был ве-
чер объяснения в любви к великому танцовщи-
ку и, на самом деле, очень скромному человеку.

Закрылся занавес, и потекло седьмое деся-
тилетие бесконечных репетиций, выступлений, 
бескомпромиссной борьбы с самим собой в 
стремлении сохранить прежнюю гибкость 
и танцевальную технику. Его много и часто 
приглашали выступать на правительственных 
мероприятиях и различных корпоративах. 
Порой слышалось: «Как, Нодар танцует на 
свадьбах?!» А он отвечал: «Возмутитесь лучше 
размером моей пенсии».

Но главным для него было и остается – не 
халтурить. Наблюдал его пару-тройку лет на-
зад после выступления. Люди собирали вещи 
и уходили, а он постелил коврик в гримерке и 
продолжал разминать мышцы ног. Было ему 
под семьдесят и не чувствовалось, что он со-
бирается покончить с профессией танцовщика.

В 2015-м он начал работать в ДК с. Октябрь-
ского, где руководит детским танцевальным 
коллективом. В 2017-м создает «Школу танцев 
Нодара Плиева» в г. Беслане. В 2019-м осно-
вал АНКО по развитию культуры и искусства 
«Фонд Нодара Плиева».

Педагог, хореограф и все равно танцов-
щик. Он не может спокойно сидеть и давать 
указания со скамейки. Каждый его урок – это 
не просто показ отдельных танцевальных па, 
техники, рисунка танца, это продолжение его 
собственного танца, без которого не состоя-
лась бы его жизнь, без которого он сам не смог 
бы жить. Танец как жизнь, и жизнь как танец. 
Жизнь на кончиках пальцев...

Эдуард ДАУРОВ.

Сохранить 
свою 

башню
В конференц-зале 

гостиницы «Амран» 
прошел «круглый стол» 
на тему «Особенности 
проектирования 
реставрационных работ 
объектов культурного 
наследия фамильными 
организациями (на 
примере проекта по 
реставрации башни 
фамилии Цгъойтæ). 
Он был организован 
при поддержке Фонда 
президентских грантов 
проекта «Память сквозь 
века». Кураторами 
мероприятия выступили 
СОРОО «Фамильный 
совет Цгъойтæ» и 
СОРОДОФ «Иудзинад». 

 «Память сквозь века» − про-
ект, направленный на популя-
ризацию бережного отношения 
к культурному наследию среди 
подрастающего поколения на 
территории Северной Осетии 
через их личное участие в про-
цессе восстановления, рекон-
струкции части конкретного 
объекта, в том числе, и феде-
рального значения «Комплекс 
оборонительных сооружений, 
IV–VIII вв.» в историческом се-
лении Харисджин.

В обсуждении приняли уча-
стие представители Комитета 
РСО–А по охране и использо-
ванию объектов культурного 
наследия, Комитета РСО–А 
по архитектуре и градострои-
тельству, СОИГСИ, ЮО НИИ, 
Союза архитекторов РСО–А, 
Международного обществен-
ного движения «Высший совет 
осетин», СООРОО «Фамильный 
совет Цгъойтæ», проектные и 
фамильные организации. 

В ходе «круглого стола» была 
проведена презентация проек-
та по реставрации фамильной 
башни Цгъойтæ. Собравшиеся 
обсудили некоторые вопросы, 
касаемые проведения противо-
аварийных и реставрационных 
работ полуразрушенных и раз-
рушенных фамильных осетин-
ских башен.

«В прошлом году мы уже 
организовывали по данной 
теме «круглый стол», но тогда 
проект только набирал обо-
роты, и обсуждались общие 
вопросы. В настоящее время 
мы уже готовы начать полно-
ценную работу по реставрации 
фамильной башни Цгъойтæ и 
приступить к разработке про-
ектно-сметной документации. 
Весь материал, который будет 
сформирован по данному про-
екту, можно увидеть на сайте 
нашей фамильной организа-
ции, для того чтобы предста-
вители других фамилий, ар-
хитекторы и проектировщики 
смогли ознакомиться с ним и 
в дальнейшем использовать в 
своей работе», − пояснил пред-
ставитель «Фамильного совета 
Цгъойтæ» Тамерлан Цгоев. 

По окончании обсуждения 
был сформирован список во-
лонтеров из числа потомков 
– выходцев из селения Харис-
джин, которые решили принять 
личное участие в восстановле-
нии и реконструкции объектов 
культурного наследия.

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото автора.

КРУГЛЫЙ СТОЛКРУГЛЫЙ СТОЛЛИЧНОСТЬЛИЧНОСТЬ

«В ходе 
«круглого стола» 

была проведена 
презентация проекта 
по реставрации 
фамильной 
башни Цгъойтё. 
Собравшиеся 
обсудили некоторые 
вопросы, касаемые 
проведения 
противоаварийных 
и реставрационных 
работ 
полуразрушенных 
и разрушенных 
фамильных 
осетинских башен.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Шаг к новым 
горизонтам
Остановиться на достигнутом или 

идти дальше – выбор непростой, но 
приоритет на развитие чаще всего 
побеждает в этой борьбе на пути 
к профессиональным высотам. 
Именно поэтому для студентов 
ВТЭТа сейчас особенно жаркая 
пора – они готовятся не только к 
сессии, но и к сдаче ЕГЭ.

Студентка 3-го курса Владикавказского торго-
во-экономического техникума Марина Моргоева 
– будущий специалист по туризму. Она может 
работать гидом, туроператором, турагентом, соз-
давать туры, строить маршруты, прокладывать 
экскурсии. Но заветная мечта девушки – полу-
чить высшее образование в области психологии. 
Совсем иное направление, с одной стороны, но с 
другой – психологию можно рассматривать и как 
самостоятельный курс для профессионального 
развития, и как весомое подспорье в сфере ту-
ризма, где специалист находится в постоянном 
контакте с людьми, и умение выстраивать отно-
шения имеет большое значение. 

Марина выбрала профильный вуз в Санкт-Пе-
тербурге. В списке обязательных предметов для 
поступления – биология и обществознание. «Мы 
эти предметы изучали на первом курсе, но этого 
мало. По ним надо сдавать ЕГЭ, – рассказывает 
студентка ВТЭТа. Стоит отметить, что выпуск-
никам средних профессиональных учреждений 
поступать в вузы можно либо по диплому ссуза с 
возможностью дополнительно сдать необходи-
мые предметы на внутренних экзаменах в универ-
ситете, либо поступать по результатам ЕГЭ. – Я 
решила использовать оба варианта для увеличе-
ния своих шансов на успешное поступление. По-
этому сейчас усиленно готовлюсь и по биологии, 
и по обществознанию, которые буду сдавать и во 
время единого госэкзамена, и в вузе». Готовиться 
усиленно Марина начала год назад, причем не 
прибегая к помощи репетиторов: она занимается 
самостоятельно, при помощи дополнительной 
литературы и решебников: «Пойду вместе с вы-
пускниками школ, нисколько не боюсь, никаких 
шпаргалок, рассчитываю только на свои знания».

Если все же питерский вуз не покорится с 
первого раза, то Марина намерена работать в 
сфере туризма – ведь не зря она выбрала эту 
сферу. Студентка не исключает, что ее будущая 
профессия увлечет ее настолько, что о психоло-
гии она позабудет, но для мечты всегда должно 
оставаться место. Тем более если баллы по ЕГЭ 
позволят мечте сбыться.

Всего в 2021 году единый государственный 
экзамен в Северной Осетии планируют сдавать 
162 выпускника учреждений среднего профес-
сионального образования. В их числе еще одна 
студентка ВТЭТа Элиза Кобесова, тоже будущий 
специалист в сфере туризма.

Девушка считает, что пандемия снизила воз-
можности внешнего туризма, развивается только 
внутренний, а у нее мечта с детства – изучать 
японский язык и работать в качестве переводчи-
ка. И чтобы приблизиться к исполнению заветного 
желания, Элиза планирует поступать в один из 
московских вузов: «Я готовлюсь по русскому, 
английскому языкам и истории. Буду сдавать три 
экзамена». К истории готовится по онлайн-ве-
бинарам, не забывая тщательно штудировать 
учебники. «Все эти предметы, кроме английского, 
изучались на первом курсе. После английский 
язык перешел в ранг профессионального пред-
мета», – Элиза, которая, как и ее однокурсница, 
планирует сдавать и ЕГЭ, и внутренние экзамены 
в вузе, оценивает свои знания по языкам как 
хорошие. 

Выпускницы признаются, что техникум дал им 
очень хорошую базу знаний и два варианта посту-
пления в вуз, что увеличивает их шансы. Первый 
год идет экстернат, где проходят предметы сред-
ней школы, а потом студенты получают профес-
сиональное образование. Таким образом, за три 
года ребята приобретают и знания, и профессию. 
И, как мы видим, мотивацию учиться дальше, 
набираясь новых знаний и не останавливаясь на 
достигнутом.

Мадина МАКОЕВА.

ПОДГОТОВКА К ЕГЭПОДГОТОВКА К ЕГЭ

Газета – мой верный спутник
Более 105 тысяч изданий выписали жители 

Северной Осетии за первое полугодие 2021 г.
Новостные издания, спортивная аналитика 

и детские журналы по-прежнему остаются 
наиболее востребованными. Среди людей 
пенсионного возраста популярны сканворды и 
брошюры с рецептами. 

Республика также прочно 
держится в десятке самых чи-
тающих регионов страны. По 
итогам первого полугодия самое 
большое число подписчиков 
среди региональных СМИ в Рос-
сии набрала «Северная Осе-
тия». Газета выпускается тира-
жом в 11204 экземпляра. Среди 
федеральных изданий, выпи-
санных жителями республи-

ки, лидируют «Комсомольская 
Правда» (1435 экземпляра) и 
«АиФ» (1039). 

«Осетия по-прежнему входит 
в число лидеров по подписке 
среди регионов России. Нам 
очень приятно констатировать 
высокие результаты подписной 
кампании первого полугодия. 
Они отражают огромный труд 
как самих издательств, так и 

наших почтальонов, операторов 
связи, сортировщиков», – ком-
ментирует заместитель дирек-
тора Светлана Ортабаева. 

Напоминаем, что подписная 
кампания на второе полуго-
дие 2021 г. продолжается. На 
центральные издания можно 
подписаться до 20 июня, на 
республиканские – до конца 
июня текущего года. Сделать 
это можно во всех почтовых 

отделениях республики, на сай-
теhttps://podpiska.pochta.ru/, в 
мобильном приложении Почты 
России, а также у почтальонов 
при помощи мобильных почто-
во-кассовых терминалов.

Оформить подписку можно 
себе, своим родственникам и 
знакомым. Кроме того, благо-
творительная акция Почты Рос-
сии «Дерево добра» позволит 
подарить подписку детскому 
дому, школе-интернату или 
дому престарелых. Для этого 
нужно выбрать учреждение, 
в пользу которого покупается 
подписка, и оплатить ее картой 
на сайте или в отделении почто-
вой связи.

Пресс-служба 
АО «Почта России».

ПОДПИСКА-2021ПОДПИСКА-2021

Доверительное сотрудничество
К Дню защиты детей Минэкономразвития РФ и центры «Мой 

бизнес» подготовили благотворительные мероприятия в 
субъектах страны. 

В рамках всероссийской акции «Мой 
бизнес помогает» в региональных центрах 
будут установлены пункты для сбора необ-
ходимых вещей, организованы различные 
волонтерские акции и сбор средств через 
некоммерческие организации (НКО). Так 
предприниматели под эгидой центров «Мой 
бизнес» смогут помочь нуждающимся де-
тям.

Цель – дать новый импульс развитию 
культуры благотворительности, вовлечь 
как можно больше людей в добрые дела, 
создать условия для новых форм сотруд-
ничества НКО, бизнеса, средств массовой 
информации.

Министр экономического развития РФ 
Максим Решетников выразил надежду, что 
акция к Дню защиты детей станет традици-
онной и будет проходить во всех регионах 
на постоянной основе.

Подробно о ее задачах рассказала заме-
ститель министра экономического развития 
РФ Татьяна Илюшникова.

– Регулирование деятельности и опреде-
ление государственной политики в сфере 
поддержки малого бизнеса, а также соци-
ально ориентированных некоммерческих 
организаций, благотворительности и добро-
вольчества являются нашей обязанностью. 
Но мы решили быть не только регулятором, 
а еще и инициатором изменений и практиче-
ской помощи. Акция «Мой бизнес помогает» 
способствует развитию благотворительной 
инициативы не только по вертикали, но и по 
горизонтали, позволяя снимать барьеры и 
развивать межсекторное взаимодействие. 
Через такие мероприятия центры «Мой 
бизнес» становятся не только площадками 
для предоставления предпринимателям 
мер поддержки, но и объединяют на своей 

базе региональный бизнес для реализа-
ции совместных общественно значимых 
проектов. Благодаря этому развивается 
доверительное сотрудничество между 
бизнесом и инфраструктурой поддержки, 
– отметила она.

Центр «Мой бизнес» РСО–А также при-
соединился к акции. Партнером выступает 
благотворительный фонд «Быть добру».

– Мы с радостью поддержали предло-
женный федеральны ми коллегами формат. 
В фойе центра во Владикавказе, на улице 
Шмулевича, 8-б, установлена специальная 
коробка, где можно оставлять новые игруш-
ки, одежду, обувь для детей разных возрас-
тов. До 31 мая включительно участниками 
акции могут стать не только предпринимате-
ли, но и все неравнодушные люди. А 1 июня 
мы совместно с фондом «Быть добру», ко-
торый возглавляет Амурхан Кусов, окажем 
адресную помощь нуждающимся семьям с 
детьми и воспитанникам школы-интерната 
«Надежда» в селении Дур-Дур, – сказал 
директор центра «Мой бизнес» РСО–А 
Батраз Гагиев.

АКЦИЯАКЦИЯ

МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  ДВЕ 1-КОМ. КВ. с ремонтом 
на 2-КОМ. КВ. с ремонтом в р-не 
«БАМа», или ПРОДАЮ. Тел.: 8-918-
828-24-40, 98-24-40.

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 55 м2, жил. 
пл. 35,25 м2 (зал 17,7 м2, спальня 
17,5 м2, выс. потолков 3,2 м, сану-
зел совмещ. 4 м2, коридор 3,5 м2, 
кухня 7 м2, прихожая 5,3 м2, гараж 
17,5 м2 + 2 кладовые 12,5 м2 + под-
вал) в общем дворе на 4 хоз. на ул. 
Революции – 3 млн 500 тыс. руб. 
Тел. 8-928-481-76-35.

  КВАРТИРЫ в новостройке. Ка-
чество выше цены! Тел. 8-989-133-
55-55, с 8 до 22, Ахсарбек.

 ÄÎÌÀ 

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 КОМН. пл. 
87 м2 (з/у 13 сот., во дворе кап. кухня 
и с/у, кап. кирп. хозпристр.) в с. Но-
гире – 4 млн 700 тыс. руб. Торг. Тел. 
8-918-836-07-11, Руслан.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  МОЛОДУЮ КОЗУ МОЛОЧНОЙ 
ПОРОДЫ С ДВУМЯ КОЗЛЯТАМИ. 
Тел.: 8-960-405-92-06, 8-909-476-05-
37.

СДАЮ 
  ПРОКАТ ПАЛАТОК, СТОЛОВ 

И СТУЛЬЕВ на 200 мест, а также 
комплект котлов, или ПРОДАЮ 
вместе с А/М «ГАЗель», все в отл. 
сост. Тел. 8-918-827-41-52, Хасан.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: расторже-

ние брака, взыскание алиментов, 
раздел совместно нажитого имуще-
ства, оформление наследственных 

прав, перевод из жилого помещ. в 
нежилое, сопровождение сделок 
с недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
ИРИНА АЛЕКСАНДРОВНА. Обр.: ул. 
Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 8-906-
494-46-45.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ Заур 
ТАНДЕЛОВ оказывает юриди-
ческую помощь: узаконение са-
мовольных построек и мансард; 
банкротства граждан, семейные, 
земельные, наследственные дела. 
Адрес: г. Владикавказ, ул. Маяков-
ского, 11. Предварительная запись 
по тел.: 8-909-474-29-87.

  БАНКЕТНЫЙ ЗАЛ «ПРАГА». 
Организация и обслуживание тор-
жеств на дому и в нашем зале. 
Возможен полный сервис (меню, 
концертная программа, видео, 
декор). Цены меню от 900 до 1380 
руб. В зале: кэнди-бар и арка не-
весты в подарок. Тел.: 999-550, 
8-918-829-95-50, 8-928-687-55-71, 
@arthur.bankety

  МАССАЖИСТ с большим опы-
том предлагает услуги лечебного 
и классического массажа. Общий 
массаж тела. Цены умеренные. Все 
остальное по телефону. Принимаю у 
себя дома или у клиента. Тел.: 8-988-
870-67-26, 8-919-423-03-75.

  Изготавливаем металлоизде-
лия: ДВЕРИ, ВОРОТА, НАВЕСЫ 
ИЗ ЛЕКСАНА, РЕШЕТКИ, ПЕРИ-
ЛА и т. д. Тел. 8-919-758-88-88.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. При-
емлемая цена. Гарантия качества. 
Бесплатная консультация. Тел.: 
92-41-89, 8-905-489-32-33.

РАЗНОЕ 
  Требуются на работу: КРО-

ВЕЛЬЩИКИ, СВАРЩИКИ, РАЗ-
НОРАБОЧИЕ, РЕЙБОВЩИ-
КИ, ШТУКАТУРЫ-МАЛЯРЫ, 
ЖЕСТЯНЩИКИ, ПЛИТОЧНИКИ И 
КАМЕНЩИКИ,  КРАНОВЩИК НА 
ГУСЕНИЧНЫЙ КРАН. Тел.: 8-918-
828-34-61, 98-34-61.

Профилактики 
много не бывает
В Комплексном центре социального обслуживания 

населения Северо-Западного района прошла 
профилактическая акция «Диалог. Молодежь Осетии – 
за здоровый образ жизни». Ее инициатором выступил 
руководитель фонда «Спасательный круг» Геннадий 
ДЗГОЕВ вместе с единомышленниками. 

«Сегодня все мы должны сделать все, чтобы ребята не оступи-
лись, чтобы умели сказать «нет!», когда кто-то попытается навязать 
им наркотики. От нашего с вами внимательного отношения к детям 
зависит не только их будущее, но и будущее нашей страны. Они 
должны понимать, что всегда есть тот, кто протянет им руку помо-
щи, что они нам нужны», – подчеркнул Геннадий Дзгоев.

Белла Сланова, замдиректора КЦСОНа, отметила важность 
акции и рассказала, что на встречу были приглашены получатели со-
циальных услуг учреждения. Ежегодно фонд «Спасательный круг» 
обеспечивает подопечных КЦСОНа одеждой, продуктами питания. 
«С фондом «Спасательный круг» мы проводим уже третье совмест-
ное мероприятие. Привлекли детей из социально неблагополучных 
семей. На встречу с ними пришли представители МОД «Иры стыр 
ныхас», известные спортсмены и тренеры Кахабер Хубежты, 
Вячеслав Багаев. Руководитель КЦСОНа Елена Шишаева понима-
ет важность работы с такими семьями. Поэтому его двери всегда 
открыты для добрых инициатив. Учреждение сотрудничает с раз-
личными организациями, деятельность которых направлена на про-
паганду здорового образа жизни среди молодежи», – сказала она.

Представители фонда побеседовали с участниками акции и 
передали им небольшие продуктовые наборы, а также подарили 
брошюры с полезной информацией, футболки и блокноты. Пооб-
щалась с ребятами и психолог Владикавказского СПИД-центра 
Валентина Зураева. 

Собравшимся был показан фильм о тяжелых последствиях при-
менения наркотиков. 

Тренер Вячеслав Багаев отметил, что говорить о таком явле-
нии, как наркомания, нужно регулярно. «Профилактики много не 
бывает», – подчеркнул он. 

Залина ГУБУРОВА.

««НЕТ!НЕТ!»» – НАРКОТИКАМ – НАРКОТИКАМ

В гармонии с собой и миром
Его жизнь не была легкой: пришлось пройти 

через многие испытания. Сосланбеку Оразовичу 
САКИЕВУ было шесть лет, когда немецкие 
захватчики заняли его родное село Новый Урух. 
Но он до мельчайших подробностей помнит свое 
военное детство. Как фашисты заняли их дом, 
а семью выгнали зимой в землянку. Как жили 
в пещере над рекой, как вокруг разрывались 
мины. Во время сражения у Эльхотовских 
ворот один крупнокалиберный снаряд даже 
долетел до села и застрял в стене родительского 
дома, так и «сидит» там до сих пор – «осколок 
прошлого». 

В дружной семье Ораза и 
Ольги Сакиевых воспитыва-
лись шестеро братьев и две 
сестры (еще две девочки 
умерли в младенчестве), из 
них два старших сына Тотыр-
бек и Ахурбек были от первой 
жены, но хозяйка дома, сама 
рано оставшаяся без родите-
лей, сиротам дарила больше 
ласки, чем своим. Так они и 
выросли в любви и взаимопо-
нимании и только спустя годы, 
сами став дедушками и бабуш-
ками, осознали мудрость своих 
родителей… 

К счастью, война закончи-
лась. Жизнь не сразу налади-
лась, долго еще восстанавли-
валось народное хозяйство. 
Сосланбек закончил семь клас-
сов местной школы, в ноябре 
1955 года его призвали в ар-
мию. Отслужил три года в Кие-
ве, вернулся домой и устроился 
на работу в местный совхоз, ре-
монтировал машины. Любовь к 
технике с самого детства была 
заложена в парне, поэтому он 
недолго размышлял о буду-
щей профессии. Но вскоре в 
«колхозных стенах» молодому 
человеку стало тесно. В поис-
ках лучшей доли отправился 
искать работу в другом месте. 
Недалеко от села находились 
буровые, туда и стал возить 
трубы – десять лет проработал 
водителем в «Нефтеразвед-
ке». А когда предприятие в 
1968 году расформировали, 
перешел на Бесланский авто-
ремонтный завод, занимался 
сборкой техники. Потом завод 
был переименован в «Автоспе-
цоборудование»,  Сосланбек 
стал работать на автокране. 
Вскоре он получил квартиру и 
обосновался в Беслане оконча-
тельно. В райцентр из Нового 
Уруха перебралась вся семья 
Сакиевых, совместными усили-
ями отстроили для родителей 
дом. 

В 1966 году Сосланбек же-
нился на Эмме Хохоевой, 
и вот уже 55 лет живут они 
душа в душу. Воспитали пре-
красных детей – дочь Альби-
ну и сына Марата. Они тоже 

нашли свои дороги в жизни 
и уверенно идут по ним: Аль-
бина выучилась, стала эко-
номистом. Воспитала сына – 
Рустама Кабалоева. Марат 
отслужил в Германии в соста-
ве Группы советских войск, 
окончил Академию таможни, 
работает по специальности, 
дослужился до звания полков-
ника, сегодня он – начальник 
таможенного СОБРа. У него 
немало правительственных 
наград, буквально перед Но-
вым годом он получил еще одну 
из рук Президента России. Но 
самое главное его достиже-
ние – две красавицы-дочери 
Тамилла и Сабина. 

 Их дедушку очень радовали 
внуки. Казалось бы, все хоро-
шо: в стране – мир и спокой-
ствие, родные рядом, достой-
ная и беззаботная старость 
обеспечена. Но на долю Со-
сланбека Оразовича выпало 
еще одно испытание на проч-
ность…

Альбина с сыном Рустамом в 
то время жили с родителями в 
Беслане. 1 сентября 2004 года 
внук вместе с друзьями отпра-
вился в школу и… оказался в 
спортзале с остальными за-
ложниками. Как в страшном 
сне находились три дня Са-
киевы, только и делали, что 
молились Всевышнему, чтобы 
он помог спасти детей.

Вместе с другими силовика-
ми в оцеплении школы нахо-
дился и сын Сосланбека Марат. 
На третий день, когда прогре-
мели взрывы со стороны спорт-
зала, в прицел снайперской 
винтовки он увидел, как через 
двор бежит племянник Рустам, 
спотыкаясь и падая…

Потом были долгие меся-
цы лечения и реабилитации 
в Ростове, Израиле – у маль-
чика были страшные ожоги 
(более 40% тела), легкие тоже 
обожжены – вдохнул раскален-
ный воздух. Да еще взрывной 
волной его отбросило на чугун-
ную батарею… 

– Он лежал на кровати в 
детской больнице, простыня 
прилипла к спине, а в окно пря-

мо на него светило солнце, 
словно хотело согреть его из-
раненное сердце, – вспоминает 
Сосланбек. – Но вместо этого 
оно доставляло ему невыно-
симую боль, временами он те-
рял сознание. Я не мог на это 
смотреть, вышел в коридор и 
увидел известного детского 
врача Рошаля. Подошел к нему 
и, не скрывая слез, обратился: 
«Внук умирает… Помогите!»

– Где мальчик? – он вошел 
в палату и, увидев подростка, 
закричал: «Срочно вызывайте 
врачей!»

В 10 часов ночи Руста-
ма спецрейсом доставили в 
Ростов, в Детский ожоговый 
центр, где долгих два месяца 
он находился в реанимации…

Много лет прошло с тех пор, 
рубцы на теле все еще напо-
минают о страшных событиях. 
Но любовь родных помогла 
ему избавиться от сердечных 
шрамов. Сегодня он уже сам 
отец и муж, а Сосланбек души 
не чает в своем правнуке  Да-
мире, которого назвали в честь 
уважаемого старшего Беслана 
– Дамира Даурова. 

…Сосланбек сидит напро-
тив меня, вспоминая события 
16-летней давности, на его гла-
за наворачиваются слезы. Но 
не в характере сильного муж-

чины отступать перед труд-
ностями. Оптимист по натуре, 
он не впал в уныние. Больше 
полувека живет Сосланбек 
в Беслане в ладу со своими 
соседями, родственниками, 
друзьями. Сегодня он – старей-
шина фамилии Сакиевых, ува-
жаемый старший для бывших 
односельчан, связи с которыми 
не теряет по сей день. Выходец 
из Нового Уруха органично впи-
сался и в общественную жизнь 
Беслана. Он скрашивает своим 
присутствием, присущими ему 
мудростью, сдержанностью 
любое мероприятие у нынеш-
них соседей. Для младших яв-
ляется достойным примером…

24 мая Сосланбеку Оразо-
вичу Сакиеву исполнилось 85 
лет. На его юбилей собрались 
дети, внуки, родные и соседи 
– пришли поздравить мудрого 
старшего, выразить ему свое 
почтение. Дай Бог ему крепкого 
здоровья, счастья и благополу-
чия еще  на многие годы! 

– Я счастливый человек, 
– считает юбиляр, – прожил 
сложную, и в то же время 
насыщенную жизнь, у меня 
хорошие младшие, есть дом, 
который мне дорог, любимые 
родные и соседи. А что еще 
надо для счастья?..

Нателла ГОГАЕВА.

ГОРДОСТЬ ФАМИЛИИГОРДОСТЬ ФАМИЛИИ

Есть альтернатива
В Северной Осетии начался антинаркотический 

месячник
26 мая в России стартуют 

мероприятия Всероссийского 
месячника антинаркотической 
направленности и популяриза-
ции здорового образа жизни. В 
рамках всероссийской акции в 
течение месяца во всех регио-
нах пройдут профилактические, 
спортивные, просветительские, 
культурные мероприятия, на-
правленные на пропаганду здо-
рового образа жизни и форми-
рование у населения негативного 
отношения к употреблению нар-
котиков.

В Северной Осетии в рамках 
месячника запланированы про-
филактические акции, конкурсы 
рисунков и сочинений, спортив-
ные турниры, велопробег, он-
лайн-конкурсы, лекции, класс-
ные часы и многое другое. 

29 мая  на Манежной площади 
города Владикавказа состоится 

этап чемпионата России по ав-
тозвуку формата BTL. Общую 
организацию по проведению ме-
роприятия осуществляет Центр 
социализации молодежи. Цель 
акции – пропаганда здорового 
образа жизни и спорта как аль-
тернативы наркомании и других 
асоциальных проявлений.

Комитетом по делам печати и 
массовых коммуникаций РСО–А 
создана информационная стра-
ница на портале «СМИ Осетии», 
посвященная Международному 
дню борьбы с наркоманией и 
незаконным оборотом наркоти-
ков, где можно найти подробный 
план мероприятий месячника 
антинаркотической направлен-
ности и популяризации здорово-
го образа жизни на территории 
республики.

М. ДЗАХОЕВ.
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ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. Тел. для справок: 
касса – 54-81-25, администраторы: 53-24-75, 53-76-81. 

6 июня                                             ЮБИЛЕЙЮБИЛЕЙ
НАРОДНОГО АРТИСТА РСО–А, ЗАСЛУЖЕННОГО ДЕЯТЕЛЯ ИСКУССТВ РСО–А, 

ГЛАВНОГО РЕЖИССЕРА ТЕАТРА ВАЛЕРИЯ МИХАЙЛОВИЧА ПОПОВАВАЛЕРИЯ МИХАЙЛОВИЧА ПОПОВА
Показ спектакля М. Фриш 

  «БИОГРАФИЯ»  (16+)
Пьеса в двух действиях, начало в 13 часов

ВНИМАНИЕ! С 11 ПО 17 ИЮНЯ
в Академическом русском театре им. Е. Вахтангова

ÃÀÑÒÐÎËÈ ÂËÀÄÈÌÈÐÑÊÎÃÎ ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÎÃÎ ÎÁËÀÑÒÍÎÃÎ ÄÐÀÌÀÒÈ×ÅÑÊÎÃÎ ÒÅÀÒÐÀ 
(г. Владимир)

• 11 июня – ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ. 
Комедия в 2-х действиях А. Островский

«ДОХОДНОЕ МЕСТО» (16+)

• 12 июня – Психологический этюд, 
инсценировка и постановка –  Ю. Беляева

«ТАЙНА СТАРОГО ДОМА» (16+)
• 12 июня  – МАЛАЯ СЦЕНА
Мелодрама по пьесе П. Мазур

«СНЫ ГАМЛЕТА» (16+)
Без антракта
• 13 июня – Романтическая комедия в 2-х 

действиях по пьесе Е. Скороходовой
«НОВЫЙ ГОД FOREVER» (16+)

• 13 июня – МАЛАЯ СЦЕНА
Современный моноспектакль по произведениям 
В. Маяковского

«ДАЙТЕ РУКУ! ВОТ ГРУДНАЯ 
КЛЕТКА» (16+)

• 14 июня – Развеселая итальянская комедия в 
2-х действиях Дж. Скарначчи, Р. Тарабуззи

«МОЯ ПРОФЕССИЯ – 
СИНЬОР ИЗ ОБЩЕСТВА» (16+)

• 15 июня – Лирическая фантазия по пьесе 
А. Кулагина 

«ЖЕЛАННАЯ» (16+)

• 15 июня  –  МАЛАЯ СЦЕНА
Моноспектакль по мотивам пьесы З. Сагалова

«АЙСЕДОРА. РОЖДЕННАЯ У МОРЯ»(16+)

• 16 июня – По-настоящему булгаковская 
история в 2-х действиях 

«СОБАЧЬЕ СЕРДЦЕ» (16+)

• 17 июня – ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
Яркая комедия положений в 2-х действиях

«№ 13» (16+)

150-й сезон150-й сезон

Начало спектаклей в 19 часов.

ÏÐÅÄÃÎÐÍÎÌÓ ÑÀÄÓ 
«ÂËÀÄÊÀ»

(г. Алагир)
ТРЕБУЮТСЯ на постоянную работу: 
АГРОНОМ. Требования: обладание 
необходимыми профессиональными 
знаниями по защите, питанию и 
обрезке деревьев, а также по уходу 
за садом. Опыт работы в интенсивных 
садах обязателен;
БРИГАДИР. Требования: организация 
эффективной работы по выполнению 
мероприятий в саду интенсивного 
типа.
ТЕЛ. 8-988-722-69-12.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

УБОРЩИЦА
В МАГАЗИН

(на выбор смена
(день или ночь).

График работы 2/2.
ТЕЛ. 8-928-038-44-48.

ÂÍÈÌÀÍÈÅ!
В соответствии с ФЗ «Об акционерных обществах» от 
26.12.1995 года № 208-ФЗ созывается годовое общее 

собрание акционеров ОАО «СЕВОСПРОЕКТ».
Собрание проводится в форме совместного присутствия.
Список лиц, имеющих право на участие в собрании, составлен 

по состоянию на 3 июня 2021 г.
ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ ВКЛЮЧА-

ЕТ СЛЕДУЮЩИЕ ВОПРОСЫ:
1. Утверждение годового отчета за 2020 год, годовой бух-

галтерской отчетности, в том числе отчетов о прибылях и 
об убытках, распределение прибыли и убытков общества 
по результатам года и выплата дивидендов. 

2. Избрание совета директоров общества.
3. Избрание ревизионной комиссии общества.
4. Утверждение аудитора общества.
Годовое общее собрание акционеров состоится 30 ИЮНЯ 

2021 г.,  в 12 часов 00 минут. Время начала регистрации участ-
ников собрания – 11 часов 00 минут.

Место проведения собрания – г. Владикавказ, ул. Станислав-
ского, 5 (здание ОАО «Севоспроект». 4 этаж).

Для регистрации в качестве участника собрания акционерам 
необходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удосто-
веряющий личность, а для представителей акционеров – также 
доверенность на голосование, оформленную в соответствии 
с требованиями пункта 1 статьи 57 ФЗ «Об акционерных об-
ществах» и пунктами 4 и 5 статьи 185 Гражданского кодекса 
Российской Федерации.

С информацией (материалами), подлежащей предостав-
лению лицам, имеющим право на участие в годовом общем 
собрании акционеров, можно ознакомиться по адресу: г. 
Владикавказ, ул. Станиславского, 5, 4 этаж, кабинет совета 
директоров с 29 мая до 30 июня 2021 г. по рабочим дням с 10.00 
до 15.00. Указанная информация будет доступна акционерам и 
во время проведения годового общего собрания,

Совет директоров ОАО «Севоспроект».

ÀÎ «ÏÍÅÂÌÎÎÁÎÐÓÄÎÂÀÍÈÅ»
(РСО–А, г. Владикавказ, ул. Ставропольская, 6). Приглашаем наших акци-
онеров принять участие в годовом общем собрании акционеров общества, 
которое состоится 15 июня 2021 г., в 10 часов, по адресу: г. Владикавказ, 
ул. Грозненская, 5. Форма проведения собрания – совместное присутствие 
акционеров. Время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании 
– 9 ч. 00 мин. 

Незарегистрировавшийся акционер (представитель акционера) общества 
не вправе принимать участие в голосовании.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собра-
нии – 24 мая 2021 г. При себе необходимо иметь паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность. Представителю акционера также необходимо 
иметь надлежащим образом оформленную доверенность на участие в собра-
нии и нотариально заверенную копию доверенности для передачи обществу.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об избрании членов совета директоров общества.
2. Об избрании ревизора общества.
3. Об утверждении аудитора общества.
4. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской отчетно-

сти, в том числе отчета о прибылях и убытках общества, на 31 декабря 
2020 года.

5. О распределении прибылей и убытков общества.
С информацией акционеры могут ознакомиться по адресу: г. Владикавказ, 

ул. Грозненская,  5 с 24 мая по 14 июня 2021 года с 8 до 16.30.

Председатель совета директоров АО «Пневмооборудование»
Ш. М. ЧЕЛАХСАЕВ.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

 РЕМОНТ ПЛАСТИКОВЫХ 
ОКОН, СЕТОК,
 ЗАМЕНА комплектующих, 
стеклопакетов, поворотно-
откидных механизмов.
ТЕЛ. 8-928-074-62-05.

приглашает на работу ВОДИТЕЛЕЙ 
АВТОБУСОВ КАТЕГОРИИ «Д». 

Заработная плата 40–50 т. р.
ТЕЛ. 8-989-741-19-15.

ВНИМАНИЕ!
РЕГИОНАЛЬНАЯ 

О Б Щ Е С Т В Е Н Н А Я 
ПРИЕМНАЯ ПРЕД-
СЕДАТЕЛЯ ПАРТИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

Д. А. МЕДВЕДЕВА С 31 МАЯ ПО 
4 ИЮНЯ 2021 ГОДА проведет В 
ОНЛАЙН-ФОРМАТЕ НЕДЕЛЮ 
ПРИЕМОВ РОДИТЕЛЕЙ ПО ВО-
ПРОСАМ МАТЕРИНСТВА И ДЕТ-
СТВА, ПРИУРОЧЕННУЮ К МЕЖ-
ДУНАРОДНОМУ ДНЮ ЗАЩИТЫ 
ДЕТЕЙ.

Запись на прием по тел. 
(8672) 54-24-47.

(14+)

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
(150-й сезон)

29 и 30 мая     ПРЕМЬЕРА     А. Чехов

«ЛЕШИЙ»
Комедия в 2-х действиях.                       Нач. в 18 часов

Актеры играли на высоте!
Бессмертные произведения Антона Павловича Чехова уже 

много лет не сходят с театральных подмостков. Из года в год 
и из века в век заложенные в них идеи находят отклик в душе 
зрителя. В то же время одно из известнейших произведений 
Чехова – повесть «Палата № 6» – не так уж часто можно 
увидеть на сцене.

21 и 22 мая в Северо-Осетинском го-
сударственном академическом театре 
состоялась премьера спектакля по этой 
чеховской повести. Режиссером высту-
пил народный артист РСО–А Александр 
Битаров. Он отметил, что поднимаемые 
в «Палате № 6»  темы напрямую связаны с 
современными общественными проблема-

ми. В настоящее время в социуме возни-
кает немало вопросов, на которые нужно 
давать ответы. Также режиссер добавил, 
что основная цель спектакля состояла в 
том, чтобы каждый человек, пришедший в 
качестве зрителя, задумался о насущном 
и стал больше проявлять сострадания к 
окружающим. 

Для того чтобы лучше понять идею по-
становки, стоит обратиться к литературной 
составляющей произведения. Многие лите-
ратуроведы считают, что Чехов в «Палате 
№ 6» хотел показать, что сумасшедший 
дом находится не в стенах больницы, а за 
ее пределами. Читая повесть или же смо-

тря спектакль, можно прийти к такому же 
мнению. Оно исходит также и от главных 
героев Андрея Рагина (заслуженный артист 
РФ Тамерлан Сабанов) и Ивана Громова 
(артист Сослан Гагулаев), считающих себя 
далекими от современного им общества. 

 В произведении, напомним, затронуты 
такие темы, как  место человека в обще-
стве, поиск жизненного пути, одиночество, 
ограниченность человеческого ума, борьба 
за справедливость… Данный список можно 
расширять до бесконечности, поскольку 
произведение настолько философское, 
что рассуждать о нем можно на протяже-
нии нескольких часов и всегда находить 
что-то новое. 

Премьера в Осетинском театре собрала 
полный зал. Среди зрителей было много 
молодежи, которая с таким же вниманием 
и сопереживанием, как и старшие, следи-
ла за всем происходившим на сцене. Сам 
спектакль был представлен не совсем в 
привычной манере. Действие – не только 
на сцене, но и в зале, который стал той 
самой палатой. Только вместо больничных 
кроватей были использованы стремянки, 
и каждый из актеров, сидя на верхотуре, 
отыгрывал свою роль. Стоит отметить так-
же живой аккомпанемент на фортепиано. 
Все в совокупности − игра актеров, деко-
рации, музыка, свет – создавало особую 
атмосферу. Казалось, что ты в буквальном 
смысле становишься участником происхо-
дящих событий.

Актеры были на высоте! Несмотря на 
сложности в создании образов, каждому 
из них удалось в точности передать харак-
тер своего героя. Благодаря мастерству 
актерского состава весь спектакль слезы 
сменялись смехом и не покидало чувство 
сострадания к персонажам. Он заставил 
задуматься о насущных проблемах, месте 
человека в современном мире и жизни в 
целом. Совершенно точно можно сказать, 
что данная постановка еще долго не будет 
отпускать, будет наводить на новые мысли, 
потому что затронутые автором темы не 
перестают быть актуальными и сегодня. 

Юлия ДАРЧИЕВА. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА

«Худиев не оставил шансов самому Эйсебио»
   Недавно одному из 

рекордсменов владикавказского 
клуба по количеству матчей 
в чемпионатах страны по 
футболу, мастеру спорта 
СССР, заслуженному тренеру 
РСФСР Николаю ХУДИЕВУ 
исполнилось 72 года. Мы 
побеседовали с одним из его 
друзей, ветераном чемпионского 
состава спартаковцев 1969 года, 
президентом Федерации футбола 
РСО–А Игорем ЗАЗРОЕВЫМ. 

– Какие первые ассоциации у вас 
возникают с именем Николая Худиева?

– О нем можно говорить только хорошие 
слова. Николай Урузмагович – очень по-
рядочный человек, не держащий камень 
за пазухой, привыкший говорить правду в 
лицо любому, а не шушукаться за спиной. 
По сути, он был молчуном, но если говорил, 
то только по делу, исключая конфликты. 

 – А когда вы с ним познакомились?
  – Это было в 1967 году, когда я приехал 

из Тбилиси играть за орджоникидзевский 
«Спартак» по приглашению своего отца 
Андрея Зазроева. Николай Худиев тогда 
только начинал свой путь в большом фут-
боле, выступая за  спартаковский «дубль». 
Так мы и познакомились, оказавшись в 
одной команде.

 – Что можете сказать о его футболь-
ных качествах?

 – Он всегда играл на позиции централь-
ного защитника, обладал великолепной 
дистанционной скоростью, его нельзя 
было обогнать, и прилично играл вверху. 

Причем у меня было ощущение, что Ни-
колай никогда не включал максимальные 
обороты, а просто здорово «читал» игру, 
правильно выбирая позицию на поле, и 
всегда оказывался рядом с нападающим 
соперника. Уже тогда было видно, что у 
него высокий потенциал. Просто так же не 
попадешь в сборную СССР, ведь Худиев 
даже играл против знаменитого порту-
гальца Эйсебио. 

 – А как он попал в московское «Тор-
педо»?

 – Торпедовцы приметили Николая бла-
годаря его хорошему выступлению за 
наш «Спартак». Правда, оказался он в 
Москве с большими проблемами, отсидев 
два месяца … в тюрьме. В 1973 году его 
пригласило к себе московское «Торпедо». 
Николай заранее объявил, что играет за 
спартаковцев последний сезон, так как 
имеет приглашение и хочет поиграть на 
высшем уровне. В Москве ему сделали 
«бронь» от армии, Худиев вернулся оттуда 
домой. Но наши спартаковские тренеры не 

хотели отпускать его в столицу, поэтому 
здесь к нему нагрянула милиция, забрала 
«за шкирку» с собой, и Николая посадили 
в тюремную камеру. 

  Естественно, мы начали звонить в Мо-
скву, узнавать, в чем дело. Оказывается, 
министр обороны Гречко снял эту «бронь» 
с Худиева, о чем не знали торпедовцы. Вот 
пока тут разбирались в этой запутанной 
истории, Николай два месяца сидел в ка-
мере. Затем здесь был суд, куда позвали 
нас, футболистов, приехал представитель 
«Торпедо» Машкаркин. Он привез се-
рьезную петицию за Худиева от рабочих и 
директора ЗИЛа Павла Бородина – Героя 
Социалистического Труда, дважды ла-
уреата Государственной премии СССР. 
Вот благодаря такой весомой поддержке 
от ЗИЛа все завершилось для Николая 
благополучно. Суд оправдал Худиева и 
освободил его из тюрьмы. Через три дня он 
улетел в Москву, чтобы играть в высшей 
союзной лиге за московское «Торпедо», а 
уже оттуда попал в сборную СССР. 

  – Игорь Андреевич, вы и сейчас об-
щаетесь друг с другом?

  – Мы с Николаем дружим давно, уже 
больше полувека. Он очень коммуника-
бельный человек, всегда готов прийти на 
помощь, выручить в трудной ситуации. 
Никогда не слышал ни от кого про него пло-
хого слова. Например, когда я приезжал 
в Москву, останавливался у него дома, 
потому что Николай не пускал меня в го-
стиницу. К тому же он является крестным 
отцом моей дочери. Этот приятный момент 
произошел, когда Худиев уже играл в 
Москве. Крещение прошло в церкви на 
улице Августовских событий, а Николай 
сам держал крестницу и над водой, и под 
водой (смеется). 

    – А что можете сказать о тренерской 
карьере Худиева?

  – Он успел поработать, и весьма успеш-
но, в разных клубах. Был главным трене-
ром владикавказского «Спартака» в боль-
шей части чемпионата СССР 1991 года и 
короткий период в «Спартаке-Алании» 
в 2003-м. Помогал легендарному трене-
ру Константину Бескову в московском 
«Асмарале», Юрию Семину в московском 
«Локомотиве». Затем работал тренером 
в молодежной сборной России, потом 
его взяли в первую сборную. В 2007 году 
российскую сборную возглавлял знаме-
нитый голландец Гус Хиддинк, которому 
помогал Александр Бородюк, друг Ни-
колая. Тогда же Худиев стал у Гуса таким 
своеобразным разведчиком, тренером-на-
блюдателем. Его откомандировали на игру 
будущих соперников сборной России, он 
ее смотрел, затем привозил кассету с за-
писью и докладывал Хиддинку, как играет 
интересующая наших тренеров команда. 

 – А сейчас Николай Урузмагович свя-
зан с тренерской деятельностью?

 – Пока нет, он в данное время не работа-
ет. Одно время были проблемы с ногами, 
делали операцию. Недавно я ему звонил 
в Москву, когда в московское «Торпедо» 
назначили главным тренером его друга 
Бородюка. Спрашивал его: «Ты не в «Тор-
педо» еще?» Николай сказал, что пока нет, 
так как Бородюку сначала надо разобрать-
ся со своими помощниками, ну а потом, 
говорит, мы с ним свяжемся. Естественно, 
что Николай Худиев внимательно следит 
за футболом и, конечно, переживает за 
«Аланию».

 Беседовал Вячеслав СТЕПАНОВ.

Блистательная «Аланочка»
Очередного успеха добились юные волейболистки клуба «Аланочка», 

доказавшие свой высокий класс. 
  С 18 по 23 мая владикавказские спор-

тсменки под руководством своего маститого 
тренера Фатимы Козаевой участвовали в 
Кубке Волгограда по волейболу среди де-
вочек 2008–2009 годов рождения. Турнир в 
городе-герое Волгограде был посвящен 76-й 
годовщине Победы в Великой Отечественной 
войне. В соревнованиях приняли участие 
восемь коллективов – две команды из Вол-
гограда, Калач-на-Дону, Киров, Астрахань, 
Городище, Светлый Яр и владикавказская 

«Аланочка». После напряженных баталий в 
финале сошлись команды хозяек турнира и 
наша. В итоге волейболистки из Осетии суме-
ли взять вверх с «сухим» счетом 3:0 и стали 
победительницами Кубка Волгограда. Они  
награждены золотыми медалями, грамотами 
и личными подарками. «Аланочка» (капитан – 
Диана Айдарова) стала единственной коман-
дой на турнире, выигравшей все семь матчей. 

 Вячеслав ЮРЬЕВ.

ЗАКРЫВАЕТ СВОЙ 85-Й ЮБИЛЕЙНЫЙ 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН И ПРИГЛАШАЕТ НА СПЕКТАКЛИ:

 28 мая     Г. Хугаев
«ЧЕРНАЯ БУРКА»

 29 мая    Г. Хугаев
«БОГАТЫЙ ДОМ»

 30 мая    В. Гаглоев
«ЗЕМНЫЕ БОГИ»

Начало в 18 часов.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

(12+)

(12+)

(14+)

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-11-42. 
Принимаются коллективные заявки.

Коллектив Адвокатской пала-
ты РСО–А выражает глубокое 
соболезнование адвокату А. Ч. 
Саламову по поводу безвремен-
ной кончины брата, адвоката

САЛАМОВА
Виктора Черменовича.

Коллектив филиала ПАО 
«Россети Северный Кавказ» - 
«Севкавказэнерго» выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончи-
ны сотрудника компании

ХУГАЕВА
Владимира Петровича.

Коллектив АО «Севосгалан-
терея» выражает глубокое со-
болезнование сотруднице  Л. В. 
Макаровой по поводу кончины 
матери 

МОГИЛЕНКО
Любови Николаевны.

Коллектив филиала № 3 ГБУЗ 
«Поликлиника № 1» выражает 
глубокое соболезнование мед-
сестре А. Х. Куновой по поводу 
кончины матери

БИЧЕРАХОВОЙ-КУНОВОЙ
Марии Георгиевны.

Ректорат, первичная профсо-
юзная организация, коллектив 
факультета физической куль-
туры и спорта ФГБОУ ВО «СОГУ 
им. К. Л. Хетагурова» выражают 
глубокое соболезнование стар-
шему преподавателю кафедры 
физического воспитания З. С. 
Ортабаеву по поводу безвре-
менной кончины сына

ОРТАБАЕВА
Роберта Заруаевича.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2020 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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